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Ирина ВИКТОРОВА

Победила участница 
из Дании, наша красавица, 
18-летняя Валентина
Алексеева, вошла в топ-12.

В Мехико завершился финал 73-го кон-
курса красоты «Мисс Вселенная». В этом 
году за корону соревновались 129 кра-
савиц из разных стран мира. Это самое 
большое число конкурсанток за все время. 
Например, в 2002 году, когда «Мисс Все-
ленная» стала наша Оксана Федорова,
участницы приезжали из 75 стран.
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Владимир Левкин 20 лет боролся 
с раком и сгорел за считаные дни

Не стало 
солиста 
«На-На», 

одного из секс-
символов 

90-х. Ему было
57 лет.

Конкурс «Мисс 
Вселенная» 
захватила 
«Русская зима»

Николай МЫСИН

Правительственная ко-
миссия изучает законопро-
ект, согласно которому с 
1 января 2025 года должно 
быть увеличено наказание 
за дорожные нарушения. А 
вот скидка за своевремен-
ное погашение штрафов, 
наоборот, снизится. На те 
же 50%. Чтобы увеличить 
количество средств, по-
ступающих в бюджет от 
штрафов, были выбраны 
самые распространенные 
типы правонарушений (см. 
«Было - станет»).

- Как только комиссия вы-
несет заключение, законо-
проект передадут в Госдуму.
Можно не сомневаться, он 
пройдет, - уверен  вице-
пре зидент Национально-
го автомобильного сою-
за Антон Шапарин. - Но 
думаю, что те, кто постоян-
но нарушает, продолжат это 
делать. А добропорядочным 
водителям, которые делают 
это по невнимательности, 
вдвойне обидно. Мало того 
что штрафы станут выше, 
так еще и скидки уменьшат-
ся. Вряд ли это вызовет у 
них понимание. 

Газета нашего города ★ Барнаул

Гаишные штрафы 
вырастут в 1,5 раза

Побит рекорд 
по продажам алкоголя
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Россиянам есть что отме-
тить: с января по октябрь 
этого года в стране было 
продано свыше 1,84 млрд 
литров алкоголя. Такие 
данные содержатся в от-
чете Росалкогольтабаккон-
троля. Это больше, чем за 
всю историю измерений, 
которая ведется с 2017 
года. Например, продажи 
игристых вин с тех времен 
выросли в полтора раза, 
ликерных вин - в разы. Вод-
ка демонстрирует стабиль-

ность - в последние три го-
да держится примерно на 
одном уровне, зато конья-
ка покупать стали больше.
 Так что же - караул, спи-
ваемся?

- То, что практически
все виды алкогольной про-
дукции увеличили объемы 
продаж, - это хорошая 
новость, - успокоил «КП» 
гендиректор некоммер-
ческого партнерства 
«Клуб профессионалов 
алкогольного рынка» 
Максим Черниговский. - 
Дело в том, что россияне не 

стали больше пить, а в том, 
что выросла доля легальной 
качественной алкогольной 
продукции - она и дает ста-
тистический прирост. А под-
польного алкоголя, всякой 
спиртосодержащей дряни 
стало меньше. Кроме того, 
возросли доходы россиян - а 
это всегда сопровождается 
ростом потребления более 
качественных продуктов.
 Вместе с тем есть виды ал-
коголя, где объемы продаж 
снизились. Это прежде все-
го слабоалкогольные кок-
тейли.

Непристегнутый ремень 

Нарушение требований
знаков и разметки

Нарушение скоростного режима

Причинение легкого вреда
здоровью в ДТП

Причинение вреда здоровью
средней тяжести

Вождение в нетрезвом виде

Отказ от медосвидетельствования

1000

30 000 45 000

30 000 45 000

1500

500 - 5000 750 - 7500

500 - 5000 750 - 7500

2500 - 5000 3750 - 7500

10 500 - 20 000 15 000 - 30 000

БЫЛО СТАНЕТ
Текущий

штраф, руб.
Планируемый
штраф, руб.
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5 162 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Вторник, 19 ноября
№ 87 (27637)/2024 год

Байден разрешил 
бить ракетами 
вглубь России. 
Что дальше?
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ЭКОНОМИКА
Почему дорожает 
сотовая связь 
и чего нам 
ждать дальше

ЗДОРОВЬЕ
Как быстро 
похудеть 
к Новому году: 
совет диетолога

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

В начале рабочей недели Владимир Путин встретился с гу-
бернатором Запорожья Евгением Балицким. Глава региона 
доложил о строительстве социалки, инвестициях в область 
и развитии промышленности.

✓ Начали строить современную областную детскую боль-
ницу.

✓ Многие школы сейчас в плохом состоянии (их толком 
не ремонтировали с конца советского времени). Приходит-
ся менять коммуникации, подводы воды, водоотведение, 
электрику.

✓ В то же время восстановлено еще шесть разбомбленных 
школ. Их теперь 178, а не 172, как раньше.

✓ В области не хватает рабочих рук.
✓ На федеральные деньги построено 200 километров дорог.
✓ Власти борются с зарплатами «в конвертах», заставляют 

бизнес ставить кассовые аппараты - поступления от налогов 
выросли в три раза.

✓ Запорожской АЭС ничего не угрожает. «Атомный объ-
ект находится под контролем».

✓ Падает уровень грунтовых вод и в Днепре - из-за этого 
в этом году урожай меньше, чем в прошлом году.Вя
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New York Times сообщила, 
что уходящий президент 
США разрешил Украине 
удары американски-
ми дальнобойны-
ми ракетами 
ATACMS вглубь 
территории 
России.

С и т у а ц и ю 
комментирует 
наш журналист.

1  ПОЧЕМУ В США 
МОГЛИ ПРИНЯТЬ 
ТАКОЕ РЕШЕНИЕ?

Тут несколько причин. В 
команде уходящего Байдена 
есть немало людей, которые 
уже «пакуют чемоданы» в ка-
бинетах Белого дома после 
проигрыша выборов Трампу 
и намерены вот таким обра-
зом отомстить победителям. 
Многие из них тесно связа-
ны с процветающим на за-
казах для Украины военно-
промышленным комплексом 
США, они лоббировали его 
интересы и обогащались на 
этом. Это и есть «партия вой-
ны», о которой все говорят. И, 
естественно, она крайне же-
лает продолжения банкета - 
оружейных заказов для Киева.

К тому же представите-
ли этой «партии» через свои 
фирмы уже выкупили более 
16 миллионов гектаров пло-
дородного чернозема, а также 
рудники (литий и титан) на 
Украине. И теперь их вложе-
ния могут лопнуть.

Они напуганы успехами 
Российской армии и хотят дать 
Зеленскому шанс хоть как-то 
уравновесить положение на 
фронтах. Хотя даже министр 
обороны США Ллойд Остин 
уже заявлял, что удары амери-
канских дальнобойных ракет 
ATACMS по тылам в России 
вряд ли принесут ВСУ пере-

лом в конфликте, а 
тем более победу. 

Самое большее, на 
что можно рассчи-
тывать, - времен-
ный пиар-эффект. 
Но Байден - лишь 
перчатка на руке 

«партии войны» коллектив-
ного Запада. Эти люди явно 
намерены успеть до инау-
гурации Трампа (20 января 
2025 года) взвинтить эскала-
цию на Украине так, что ново-
му президенту будет трудно ее 
остановить.

2 В ЧЕМ ТУТ ЛИЧНЫЙ 
ИНТЕРЕС БАЙДЕНА?

Уходящий президент США 
уже символическая фигура, 
свое он отыграл. Его ждут до-
машние тапочки пенсионе-
ра. Но напоследок подложить 
свинью Трампу и испоганить 
старт его нового президент-
ского срока - очень похоже на 
личную месть.

Нельзя исключать, что он 
вместе с соратниками заду-
мал даже сорвать инаугурацию 
Трампа, доведя дело до воен-
ного столкновения с Россией. 
В этом случае они могут потре-
бовать вновь завести липовое 
расследование против Трампа 
как «агента Москвы». О каком 
тогда его новом сроке речь в 
военное-то время? А Байден 
продолжит править примерно 
как Зеленский - без выборов 
и срока давности.

3 ЧТО ЭТО ЗА РАКЕТЫ - 
ATACMS?

Это твердотопливная такти-
ческая баллистическая ракета 
класса «земля - земля». То есть 
ее запускают с поверхности 

по наземным целям. Имеет 
несколько модификаций. Ми-
нимальная дальность - 90 км. 
Максимальная - до 300 км. Вес 
боевой части - около 500 кг.

В распоряжении Пентаго-
на сегодня около 1200 таких 
ракет. Известно, что Вашинг-
тон намерен передать Украи-
не несколько десятков таких 
«изделий». Стартуют ракеты 
ATACMS с реактивных си-
стем залпового огня HIMARS 
и прочих M270 и MLRS.

4 КУДА МОГУТ 
БИТЬ?

Наши военспецы считают, 
что получение Украиной аме-
риканских крылатых ракет 
ATACMS ставит под угрозу 
прежде всего Курскую об-
ласть, а также Белгородскую, 
Брянскую, Ростовскую и 
Воронежскую. А по Крыму, 
ДНР, ЛНР и Запорожской с 
Херсонской областям похо-
жие ракеты уже прилетали.

США пытаются лукавить, 
заявляя, что «разрешили» 
ВСУ бить пока лишь по Кур-
ской области, чтобы не дать 
Российской армии выбить 
оттуда украинские войска. 
Это блеф. Киев явно нач-
нет лупить дальнобойными 
ракетами туда, куда сможет 
достать.

Точнее, будут стрелять не 
украинцы, а американцы. 
Как и в случаях с другим 
сложным оружием, имен-
но спецы - советники США 
будут определять цели, са-
ми вводить полетные зада-
ния, сами наводить ракеты 
по спутнику (американскому 
опять же) и выпускать свою 
же ракету из своей же уста-

новки HIMARS. ВСУ здесь 
будут лишь для вида.

5 ЕСТЬ ЛИ У НАС ЧЕМ 
СБИВАТЬ?

За время СВО у наших под-
разделений ПВО уже нако-
плен немалый опыт борьбы с 
аналогичными целями (фран-
цузскими «Скальпами», бри-
танскими «Шторм Шэдоу»). 
Эти ракеты вполне себе сбива-
ются российскими зенитны-
ми ракетными комплексами 
«Бук-М3», «Панцирь М-1», 
«Тор». На их счету - почти 85% 
сбитых ракет противника та-
кого типа.

6 ИЗМЕНИТ ЛИ ЭТО 
ХОД СВО?

Радикальным образом нет. 
Как в случае с первыми при-
менениями ВСУ американ-
ских HIMARS, нашим зенит-
чикам понадобится время для 
изучения полетов ATACMS. 
Поначалу, например, наши 
«Буки» сбивали 5 из 10 «Хай-
марсов», а сейчас уже 8 - 9 из 
10. Уже не бывает дня, когда 
бы Минобороны РФ не сооб-
щало о поражении американ-
ских ракет такого типа.

Но было бы нечестным не 
сказать, что даже несколько 
десятков ATACMS создадут 
нам проблемы. Они, конеч-
но, будут. Но лишь до тех пор, 
пока наши системы ПВО не 
найдут эффективного проти-
воядия. А они его, несомнен-
но, найдут!

7  КАКИЕ У РОССИИ ЕСТЬ 
ВАРИАНТЫ ОТВЕТА?

Первый вариант лежит на 
поверхности - просто сбивать 
все, что летит в нашу сторону, 

включая ATACMS. И плано-
мерно продолжать СВО.

Второй - резко увеличить 
свои удары по военным и 
военно-промышленным це-
лям на Украине вплоть до 
штабов и бункеров ее руко-
водства и иностранных со-
ветников.

Гипотетически можно, ко-
нечно, ударить и по базам 
США в Европе, и даже рас-
смотреть применение ядер-
ного оружия. Но такие жест-
кие варианты будут зависеть 
исключительно от поведения 
США и НАТО. И, разумеется, 
нашей ядерной доктрины, в 
которую совсем недавно внес-
ли изменения.

В любом случае наш Ген-
штаб и политическое ру-
ководство страны вари-
анты ответа, разумеется, 
просчитывают.

8  ПРИВЕДЕТ ЛИ 
АВАНТЮРА БАЙДЕНА 
К ТРЕТЬЕЙ МИРОВОЙ?

Да, такой вариант напрочь 
исключать нельзя. Причем 
наибольшая его вероятность 
возможна в ближайшие 2 ме-
сяца, если Байден и его клика 
попытаются до инаугурации 
Трампа еще больше провоци-
ровать Москву, чтобы не дать 
Украине проиграть.

А выиграть без помощи 
США и других стран НАТО 
она в принципе не сможет.

При любом раскладе бес-
конечно ждать, когда к власти 
на Западе придут трезвоумные 
политики, мы не можем. Бай-
денов, Шольцев, Макронов 
там еще много.

Потому главная надежда - 
на нашу армию.

■ ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Байден бахнет - Киеву аукнется

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Россия
www.kp.ru
19.11.2024 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Александр САФОНОВ, профессор Финансового 
университета при правительстве РФ:

- Эксперименты с четырехдневкой проводились в разных 
странах, но потом от них отказались - сложно и дорого. Надо 

много чего сделать, чтобы за четыре дня люди выполняли 
ту же работу, что и за пять. А для многих отраслей это во-

обще неприменимо. Например, медицину или образование 
сделать четырехдневными просто нельзя. Люди же не станут 
меньше болеть или быстрее учиться по щелчку.

Вадим ДЫМОВ, владелец 
мясоперерабатывающей компании:

- Если кто-то хочет, может хоть три дня работать, хоть 
вообще не работать, но зарплата будет соответствующей. 
У нас же нет рабства - каждый может работать так, как за-
хочет. Например, ночью. Но я вам скажу: страны, которые 
экспериментировали с четырехдневкой, сейчас особенно 
экономически не растут. Растут же те страны, которые не 
экспериментировали, а думали об экономике.

Андрей КОЛГАНОВ, завлабораторией 
факультета экономики МГУ:

- Не думаю, что наша экономика к такому готова. У нас 
довольно низкая производительность труда, если ее ради-
кально не повысить перед сокращением рабочей недели, 
будет катастрофа. Плюс у нас дефицит рабочих рук. Так 
что сначала надо вложиться в оборудование, в повышение 
квалификации, чтобы за единицу времени человек успевал 
произвести больше, и только потом можно подумать о четы-
рехдневной рабочей неделе.

Алла АБРАМОВА, старший аналитик 
Департамента строительства Москвы:

- Мы бы точно смогли работать четыре дня без потери про-
изводительности. Надо сократить количество совещаний и 
бюрократической волокиты. Я столько своего оплачиваемого 
времени трачу на очередное сидение на каком-нибудь много-
часовом обсуждении, где мне даже сказать нечего…

Андрей ГОЛОВ, 
гендиректор компании «Код безопасности»:

- У айтишников вообще все по-другому. Есть задача напи-
сать программу к определенному времени - ее надо написать. 
Когда программист будет это делать, это его решение, но 
программа должна быть готова. Но я понимаю, что на каком-
нибудь заводе такой подход не сработает.

Александр ПОЛЕТАЕВ, читатель сайта KP.RU:
- У нас недавно пенсионный возраст подняли, потому что 

стране не хватает рабочих рук и «надо трудиться дольше». 
Я не понимаю, как это может сочетаться с четырехдневной 
рабочей неделей. Давайте тогда выходить на пенсию порань-
ше, но работать пять дней в неделю. А то странно получается - 
можно работать на один день меньше, но на пять лет дольше.

■ ВОПРОС ДНЯ
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В Исландии ввели четырехдневную рабочую 
неделю, и эксперимент оказался удачным 
(об этом на стр. 8). Мы спросили: 

А не перейти ли и нам 
на четырехдневку?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Чокнуться - можно!

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«А потом наш бухгалтер тан-
цевал лезгинку, пока директор 
жонглировал мандаринами». 
Ничто, как известно, не спла-
чивает коллектив так эффек-
тивно, как новогодние корпо-
ративы. Историй и рассказов 
потом хватает надолго, мини-
мум до 8 Марта. Правда, в по-
следние годы корпоративное 
движение пошло на спад - вме-
шались пандемия и кризис. Но 
в этом году, по данным ивент-
агентств (это те, которые зани-
маются организацией празд-
ничных мероприятий), спрос 
на новогодние вечеринки снова 
резко пошел вверх и вернулся 
к уровню 2019 года.

- Уже сейчас число заказов 
на новогодние праздники уве-
личилось у нас по сравнению с 
прошлым годом на 30 - 40%, а 
средний чек на одного человека 
вырос на 20 - 25% и составил 
4500 рублей, - сообщили «КП» 
в банкетной службе Eventner, 
уточнив, что эта сумма вклю-
чает в себя только еду (спирт-
ное разрешается приносить с 
собой).

С чего это вдруг предприятия 
стали раскошеливаться?

Главная причина, подметили 
эксперты по трудовым отноше-
ниям, - желание работодателей 
повысить лояльность сотруд-
ников. Конкуренция зарпла-
тами уже достигла потолка, и 
теперь компании ищут новые 
резервы, чтобы удерживать ка-
дры.

- По данным наших опросов, 
35% организаций уже заплани-
ровали проведение новогодне-
го корпоратива для коллектива, 
40% пока не определились, и 
только 25% отказались в этом 
году от праздника, - сообщи-
ли «Комсомольской правде» в 
сервисе Работа.Ру.

В ходе опроса руководите-
ли отмечали, что новогодний 
корпоратив - это не только 
праздник, но и стратегиче-
ский инструмент для разви-
тия компании и улучшения ее 
внутренней атмосферы. Празд-
ники могут стать отличным 
способом выразить благодар-
ность сотрудникам за их труд, 
что повышает их мотивацию 
и удовлетворенность работой. 
Неформальная обстановка 
способствует более открытым 
коммуникациям, что может 
помочь в решении конфлик-
тов и улучшении взаимодей-
ствия между разными отдела-

ми. Кроме того, праздничная 
атмосфера может вдохновить 
сотрудников на новые идеи и 
креативные решения, что бу-
дет полезно для бизнеса в бу-
дущем. А включение партне-
ров и клиентов в праздничные 
мероприятия может укрепить 
деловые отношения и создать 
новые возможности для со-
трудничества.

Оказывается, благоприятный 
психологический климат на 
рабочем месте способен удер-
жать сотрудника, даже если ему 
предлагают более высокую зар-
плату в другой организации.

- Нематериальные поощре-
ния, праздники и другие про-
явления располагающей атмо-
сферы работники оценивают 
примерно в 10 - 20% от зар-
платы, - рассказал «КП» спе-
циалист по карьерному росту, 
HR-эксперт Гарри Мурадян. - 
То есть если в такой компании 
человек получает, например, 
100 тысяч рублей, то он вполне 
может отказаться от предло-
жения на 120 тысяч, если на 
новой работе не будет таких же 
теплых отношений.

По его словам, в последние 
годы усилилась роль нематери-

альных поощрений - это вклю-
чает в себя не только корпора-
тивы, но и признание заслуг 
сотрудников, вручение дипло-
мов, грамот, возможности для 
развития и обучения, гибкие 
графики.

- Эти аспекты становятся 
важными для удержания со-
трудников на фоне роста кон-
куренции на рынке труда, - 
сказал Мурадян.

Однако выяснилось, что 
многие работники не пылают 
особой любовью к новогод-
ним вечеринкам с коллегами. 
По данным сервиса Работа.Ру, 
больше половины опрошен-
ных (51%) готовы отказаться 
от новогодних празднеств на 
работе, причем просто так, без 
всяких условий. Не исключе-
но, что это связано с отъездом 
на новогодние каникулы или 
подготовкой к празднованию 
Нового года дома. 37% готовы 
отказаться от корпоратива в 
случае, если потраченные день-
ги им выплатят в виде премии.

Но есть у нас и железный ко-
стяк - каждый десятый россия-
нин ни за что не откажется от 
того, чтобы отметить Новый 
год на работе в кругу коллег!

Год старался коллектив 
заслужить корпоратив

А
ле

кс
ей

 С
ТЕ

Ф
А

Н
О

В/
Ко

м
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

Что вам больше всего
нравится на корпоративных
новогодних вечеринках?

Что вам больше всего
нравится на корпоративных
новогодних вечеринках?

Респонденты могли 
выбрать несколько 
вариантов ответов.
Опрос проводился в 
соцсетях 
«Комсомольской 
правды». 
В опросе приняли 
участие 4,9 тысячи 
человек.

ОПРОС «КП»

Неформальное общение с коллегами

Там можно по-настоящему почувствовать праздник

Хорошая еда, напитки

Новогодние конкурсы, танцы и т. п.

Посмотреть на шоу, артистов

Можно наладить контакты с начальством

Награждение
лучших
сотрудников

Возможность
показать себя
в лучшем виде

48%48%48%
34%

29%

11%

10%

10%

7%

6%

Александр САФОНОВ, профессор Финансового 
университета при правительстве РФ:

- Эксперименты с четырехдневкой проводились в разных 
странах, но потом от них отказались - сложно и дорого. Надо 

сделать четырехдневными просто нельзя. Люди же не станут 
меньше болеть или быстрее учиться по щелчку.

Вадим ДЫМОВ, владелец 
мясоперерабатывающей компании:

- Если кто-то хочет, может хоть три дня работать, хоть 
вообще не работать, но зарплата будет соответствующей. 
У нас же нет рабства - каждый может работать так, как за-
хочет. Например, ночью. Но я вам скажу: страны, которые 
экспериментировали с четырехдневкой, сейчас особенно 
экономически не растут. Растут же те страны, которые не 
экспериментировали, а думали об экономике.

Андрей КОЛГАНОВ, завлабораторией 
факультета экономики МГУ:

- Не думаю, что наша экономика к такому готова. У нас 
довольно низкая производительность труда, если ее ради-
кально не повысить перед сокращением рабочей недели, 
будет катастрофа. Плюс у нас дефицит рабочих рук. Так 

на четырехдневку?
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Респонденты могли 
выбрать несколько 
вариантов ответов.
Опрос проводился в 
соцсетях 
«Комсомольской 
правды». 
В опросе приняли 
участие 4,9 тысячи 
человек.

Посмотреть на шоу, артистов

Можно наладить контакты с начальством

Награждение
лучших
сотрудников

Возможность
показать себя
в лучшем виде

11%

10%

10%

7%

6%

В России резко 
выросло число 
компаний, которые 
собираются устроить 
новогодние вечеринки 
для сотрудников.
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■ ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ

Игорь ЯКУНИН

Две крупнейшие российские 
телекомпании указали 
ЮНЕСКО на преступления 
против представителей 
российских СМИ.

Сначала ВГТРК, затем Первый канал 
направили обращения в ЮНЕСКО. В теле-
компаниях возмущены: в проекте доклада 
босса этой организации, посвященном 
безопасности журналистов и проблеме 
безнаказанности за 2022 - 2023 годы, иг-
норируются факты преступлений против 
российских журналистов. 

«Проект демонстрирует полное отсут-
ствие объективности и толерантности, а 

его публикация станет дискредитацией 
международной организации, свидетель-
ством политической ангажированности 
ЮНЕСКО», - так считают в ВГТРК, откуда 
обратились с протестом к гендиректору 
ЮНЕСКО Одри Азуле и генсеку ООН Ан-
тониу Гутерришу.

«Редакция Первого канала отвергает не-
объективный подход к описанию проблемы 
безопасности журналистов в современном 
мире. Требуем внести изменения в доклад и 
добавить в него примеры гибели и ранений 
российских журналистов», - это фрагмент 
из письма руководителя службы новостей 

Первого канала Кирилла Клейменова
на имя гендиректора ЮНЕСКО. Телека-
нал напомнил про теракты в отношении 
журналистов Дарьи Дугиной, Владлена 
Татарского, Олега Клокова, Бориса 
Максудова, Ростислава Журавлева, 
потребовав назвать их имена с высокой 
международной трибуны.

Глава Союза журналистов России Вла-
димир Соловьев, выразив сожаление, 
что убийства представителей россий-
ских СМИ проигнорированы в документе 
ЮНЕСКО, также обратился в данную ор-
ганизацию.

По мнению официального представителя 
МИД РФ Марии Захаровой, документ «ни 
в малейшей степени не отражает» реаль-
ного положения дел в вопросе безопас-
ности журналистов. Притом в ЮНЕСКО от 
нас документы по терактам получили. Вот 
только про 34-летнюю Юлию Кузнецову, 
главреда «Народной газеты», которую дрон 
ВСУ убил под Курском 17 ноября, мы им 
сообщить не успели.

Доклад рассмотрят на Межправитель-
ственном совете Международной про-
граммы развития коммуникации ЮНЕСКО 
21 - 22 ноября в Париже.

А самое обидное для оппо-
зиции - простой народ, по-
хоже, за приход сюда боль-
ших русских денег. Людям 
надоело жить без развития.

РАСТЕТ КУЛЬТУРА 
ПОГРОМА

Из кабинета президента 
Абхазии шел синеватый дым.

Слышались голоса.
- А что делать будем? - 

хрипло говорил один. - Здесь 
собрались самые здравомыс-
лящие люди Абхазии. Давай - 
говори!

- А что тут сделаешь… 
Ждать, пока созреет... - рас-
суждал другой.

- А если не созреет? - спро-
сил третий.

- Поможем! - рыкнул чет-
вертый.

Заглядываю. Кабинет пре 
зидента - как сухумская 
маршрутка. Тем, кому повез-
ло, расположились в креслах, 
остальные сидят на столах и 
подоконниках. Все как один
в черных куртках, и все дымят
как паровозы. Совет держат.

Эх, кабинет президента
Абхазии, ну, здравствуй! 
Сколько лет, сколько зим! Я 
сюда обычно захожу вот так, 
бесцеремонно, с бунтарями-
погромщиками. Вот уже в 
третий раз…

Все так же скромно обстав-
лен. Невзрачные картины, 
старая мебель. Любой его хо-
зяин понимает: какой смысл 
украшать? Не через год, так 
через три выломают дверь и 
войдут с улицы вот такие лю-
ди в черных куртках… Золото 
хранить в кабинете первого 
лица Абхазии - как выкинуть.

Нет тут у власти сакраль-
ности.

Но замечаю - президент-
ский кабинет выглядит уже 
лучше. Его не разграбили, 
как в прошлый раз (тогда ста-
щили даже госсимволы). И 
компьютеры с телевизорами 
в кабинетах на месте.

Повысилась культура аб-
хазского бунта.

- Наши революции подчер-
кивают цикличность разви-
тия абхазского общества - 
философствовал мужичок в 
президентском кресле и, как 
зиц-председатель в «Золотом 
теленке», загибал пальцы - в 
2014 году я этот дворец брал, 
в 2020-м брал и вот снова 
взял…

Тут наступило молчание. 
В кабинет ввалились чле-
ны революционного по-
литбюро во главе с Адгу-
ром Ардзинбой - бывшим 
вице-премьером страны 
времен президента Рауля 
Хаджимбы.

Когда-то Хаджимба сверг 
Анкваба. Потом Анкваб с 

нынешним президентом 
Бжанией сверг Хаджимбу. 
Теперь соратник Хаджимбы 
Ардзинба свергает Бжанию 
и Анкваба…

С головной болью меня вы-
ставляют из штаба…

ФОТОКОРА «КП» - 
В МИНИСТРЫ?!

Фотокорра «КП» Олега 
Умарова, примчавшегося в 
Сухум раньше меня, я на-
хожу уже одичавшим. Он 
поселился в захваченном 
революционерами прези-
дентском дворце, живет на 
диванчиках. Еще чуть - и его 
назначат министром. По-
братски. Покидать властные 
коридоры не хочет. Види-
мо, есть в этих креслах не-
что магнетическое. Обнару-
жил его счастливо спящим в 
кабинете замруководителя 
администрации президента 
Адгура Ашубы.

А что тут, во дворце, не 
жить? Еду, воду привозят. 
Если успеть - можно даже 
лимонад схватить, пока не 

разобрали. По утрам рево-
люционерам подают кофе. 
А вечером читаю его радост-
ное СМС - «раскладушки с 
матрасами привезли!»

В общем, восставшие 
устраиваются в захваченном 
здании надолго. Тем более 
что президент Аслан Бжания 
вдруг нарушил традицию и 
от капитуляции отказался.

Бжания собрал сторонни-
ков в родовом селе Тамыш и 
заявил, что уйти-то он уйдет. 
Но только если главой стра-
ны станет вице-президент, 
а он сам будет участвовать в 
немедленных выборах.

Оппозиция сказала реши-
тельное «нет» и отправилась 
за раскладушками.

А я поспешил в село Та-
мыш. Беспокоясь, застану 
ли там Бжанию? Успею его 
увидеть президентом?

«РУССКИЕ, ПРИХОДИТЕ!»
Говорить с революционе-

рами о России сейчас бес-
смысленно. Они тут же со-
оружают защиту - мы, мол, 

все за Россию. Мы, дескать, 
не против Москвы, мы про-
тив олигархов, которые за 
бесценок скупят нашу ма-
ленькую прекрасную страну.

Щекотливый вопрос: если 
заключение инвестицион-
ного соглашения с Росси-
ей стало причиной новой 
абхазской революции, не 
подставили ли абхазы та-
ким образом Москву? Ведь 
можно махать российским 
флагом при штурме двор-
ца и кричать «Россия!»
(а так и было), но работать не 
на интересы РФ. И как тогда 
выглядит будущее Абхазии?

Москва забывает о защите 
своих инвестиций и все ста-
новится прежним? Россий-
ские дотации, как и раньше, 
будут оплачиваться завере-
ниями в дружбе?

Я задавал эти тяжелые для 
любого абхазского гражда-
нина вопросы, но в малень-
ком Тамыше получил очень 
простые ответы.

И не только потому, что 
здесь земляки президента. 
Село стоит на дороге к Пу-
стоте. В депрессивные ре-

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

В Париже «не заметили» терактов 
против журналистов из России
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Абхазский бунт против      русских денег

Мандариновая 
революция в Сухуме 
пошла не по плану - 

президент не струсил 
и не подал в отставку.

 Инвестиционное соглашение, 
из-за которого и разгорелся 
«мандариновый бунт» (а также 
закон о взаимном признании 
решений арбитражных судов)  - 
это попытка Москвы защитить 
российский бизнес в Абхазии, 
который часто грабят в Стране 
души. «КП» писала о несчастном 
московском бизнесмене Пано-
ве, рискнувшем поставить здесь 
первый в республике завод по 
производству пластиковых труб. 
Завод отняли без судов и ком-
пенсаций. И в России давно в 
курсе: если ты обычный инве-
стор и хочешь жить - в Абхазию 
ни ногой. Соглашение не только 
облегчает жизнь российскому 
бизнесу, которому сулит серьез-
ные налоговые льготы - оно га-
рантирует, что русские деньги не 
исчезнут. Абхазские власти ста-
новятся ответственными за них.

СПРАВКА «КП»
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Сторонники оппозиции 
спилили и утащили 

сломанный ими же забор 
у здания парламента 
Абхазии в Сухуме. 
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Олег АДАМОВИЧ

Канцлер ФРГ и Президент России 
общались по телефону час.

Лидер Германии позвонил россий-
скому коллеге впервые с декабря 2022 
года.

В Кремле сообщили:
- Был проведен откровенный обмен 

мнениями по ситуации на Украине. 
Владимир Путин напомнил, что кризис 
стал прямым результатом многолетней 
агрессивной политики НАТО, направ-
ленной на создание на украинской тер-
ритории антироссийского плацдарма 
при игнорировании интересов нашей 
страны в сфере безопасности и по-
прании прав русскоязычных жителей.

Главы РФ и ФРГ обсудили и шансы 
на переговоры Россия - Украина. Пу-
тин указал, что Москва от них не отка-
зывалась, а все контакты прервал Киев.

- Предложения России известны и 
изложены, в частности, в июньском 
выступлении в российском МИДе. 
Возможные договоренности должны 
учитывать интересы России в сфе-
ре безопасности, исходить из новых 
территориальных реалий, устранить 
первопричины конфликта, - подчер-
кнули в Кремле.

Путин отметил, что дипотношения 
Москвы и Берлина «беспрецедентно 
деградировали». Президент РФ на-
помнил: мы всегда выполняли условия 
энергетических контрактов. Более то-
го, Россия готова снова сотрудничать, 
если немцы этого захотят.

Политики обсудили и положение на 
Ближнем Востоке. Путин рассказал 
Шольцу, что именно российская сто-
рона делает для поиска мира между 
Израилем и его соседями.

Лидеры договорились, что их помощ-
ники теперь будут на связи.

Еще в начале октября 2024-го немец-
кие СМИ сообщали о планах Шольца 
позвонить Путину - перед саммитом 
«Большой двадцатки». Канцлер Гер-
мании в итоге стал первым лидером из 
стран западной коалиции, поддержи-
вающих Киев, кто возобновил прямой 
контакт с нашим президентом. Прези-
дент США Байден, Франции Макрон
и экс-премьер Британии Джонсон в 
последний раз общались с Путиным 
в 2022-м.

соседи

гионы страны, где почти 
не осталось экономики.

- В Новом Афоне 200 
гостиниц, у нас в районе 
одна, - объясняют мне 
мужики, дежурящие у 
въезда в Тамыш (дозор 
защиты Бжания). - Те, 
кто протестует на пло-
щади, - кучка людей, за-
щищающая свой бизнес. 
Кто-то из них имеет оте-
ли, кто-то - такси, кто-то 
- магазинчик. Они боятся 
конкуренции! А простые 
люди за соглашение с 
Россией, за Бжанию, по-
тому что без инвестиций 
у Абхазии нет будущего. 
Особенно у нас в районе. 
Здесь все брошено.

По словам земляков 
Бжании, тот и идет на вы-
боры, потому что уверен: 
простые люди, в отличие 
от местной буржуазии, 
его поддержат.

Говорили мне тут му-
жики: 

- Русские, приходите, 
стройте, покупайте.

- И землю продадите? И 
квартиры? - спрашиваю 
недоверчиво.

- Конечно! - широкий 
взмах руки. - Рынок пой-
дет вверх, и мы выгодно 
торговать начнем!

Прогрессивное село 
Тамыш сейчас в глухой 
обороне. Дом, где скры-
вается президент, обло-
жен охраной. Звоню его 
другу, главе села Вадику 
Зантарии. 

- Мы президента здесь 
охраняем. Надо будет 
месяц - будем охранять. 
Надо будет два месяца - 
будем два месяца охра-
нять! - кипятится он.

- Можно поговорить с 
президентом?

- Конечно, - пожимает 
плечами. Звонит Бжании.

- Приходи в Службу 
госбезопасности (СГБ) 
вечером. Он будет там.

- Ладно, - говорю с со-
мнением.

КОФЕ ПОПЬЕМ, 
ПОШТУРМУЕМ 

ДВОРЕЦ 
К своему стыду, я не 

знал, где СГБ. И оказа-
лось - местные чекисты 
в соседнем квартале от 
президентского дворца. Я 
прошел мимо разгружаю-
щих воду, еду и раскла-
душки революционеров. 
Прошел мимо брошен-
ных военных машин - 
 новенькие, с маркиров-
кой «ГАЗ». Дошел до 
неприступных ворот гос-

безопасности. Железных, 
с колючей проволокой, 
с толпой вооруженных 
омоновцев на пути. Но 
это Абхазия. Обходишь 
омоновцев.  Калитка, 
 конечно, открыта, ты 
входишь - «потому что 
надо, брат», и идешь, 
идешь, идешь… Военные, 
техника, БТР - всего мно-
го, и все грозно блестит 
лунным металлом.

Но тут все пьют кофе. 
Смеются. Болтают. И те-
бе даже хочется сесть тут 

на бордюрчик под паль-
мой и поболтать с мужи-
ками за жизнь.

Кстати, так оно и бы-
ло, когда революционеры 
протаранили грузовиком 
ворота президентского 
дворца, они… через пол-
часа уже сели пить кофе 
с военными.

Страна души.
Бжания встречу с обо-

зревателем «КП» отменил 
и в СГБ не приехал. Гово-
рят, револю ционеры при-
слали к  нему  делегацию. 
Военные обещали - штур-
мовать не  будут. Теперь 
оппозиция уговаривает 
сдаться и  телевидение, но 
там  пока держатся воо-
руженные сторонники 
Бжании.

АВТОМАТЫ И ПАЛКИ
Разве кто может упре-

кнуть охрану Бжании 
в трусости? Ни в коем 
 случае. Да, охрана бе-
жала из президентского 
 дворца, успев эвакуиро-
вать хозяина по подзем-
ному выходу. Но уважи-
тельнее сказать так - она 
сделала гроссмейстер-
ский ход, разменяв фи-

гуры.  Дворец на телеви-
дение.

Верные президенту си-
лы (а это в стране волшеб-
ного кофе, как мы пом-
ним, вовсе не военные, а 
мужики «по гражданке» 
с автоматами и дубинка-
ми), столпились вокруг 
телецентра. И вниматель-
но слушали нас. Им было 
любопытно - насколько 
противник вооружен.

- Автоматы такие же, 
как у вас, - говорю.

- Много? - мрачнеют.

- У вас оружия больше, 
у них в основном прутья да 
палки, - выдаю военную 
тайну.

Мужики удовлетворен-
но кивнули.

Они, разумеется, за 
инвестиционное согла-
шение с Россией. Суть 
которого они понимают 
так: «А нам все равно без 
России никуда». Мне бы-
стро нарисовали картину 
абхазского мира: на пло-
щади наймиты Запада, 
грантоеды. Президент-
ский дворец захватили 
враги России.

- Погодите! - говорю 
я. - И вы не боитесь, что 
все вокруг скупят русские, 
как уверена оппозиция?

Мужики замолчали. 
Они, конечно, как и все 
жители крохотной Абха-
зии, думали об этом. А 
вот что именно думали - 
всеабхазская загадка.

Именно поэтому ма-
ленькая горстка народа 
вышла на улицу против 
власти и поменьше - за. 
Обе стороны народу, как 
мне тут часто говорят 
простые люди, надоели!

Но люди, конечно, же-
лают жить хорошо. Но 
желают ли они реформ? 
Желают ли перемен? Или 
у них искушение: оста-
вить меньшее из зол - 

обшарпанную Абхазию, 
родную, отсталую, но 
привычную? Оставить 
все так, как есть?

Спрятался в себе глу-
бинный абхазский на-
род, словно в раковине. 
Попробуй пойми - хочет 
ли он в Россию с ее биз-
несменами и сытостью? 
С ее суетливостью и ком-
фортом? Хочет ли жить, 
почти как в Сочи?

- Соглаше-
ние же тоже 
можно по-
менять, да? - 
н а к о н е ц , 
н е у в е р е н н о 
вздохнул один 
охранник.

- Эй, ну мы 
же умные лю-
ди - догово-
римся! - пред-
ложил другой.

- Ну, чтоб 
никто не был 
в обиде, брат, - 
ударил по ру-
кам третий.

Оставляя за 
спиной раз-
горающийся 

спор, идем в ирреальное 
вместилище Абхазской 
власти - телевидение.

КТО ВЗЯЛ 
ТЕЛЕВИДЕНИЕ, 
ТОГО И ВЛАСТЬ

Шеф-редактор Сергей 
Чхинджерия похож на 
мудрого, а потому груст-
ного верховного жреца, 
который видел все. В его 
власти - маленькая теле-
визионная студия, где 
сейчас готовится к эфи-
ру в меру соблазнитель-
ная (как и положено для 
этой профессии) диктор 
новостей.

Чхинджерия пережил 
на своем посту три рево-
люции. Поэтому тут же 
вызвал подкрепление. 
Это как в регби - кто 
добежит до его кабине-
та первым, тот и победил.

- Обычно начинают ма-
хать оружием, - хмурится 
Сергей. - Указывать, что 
говорить в эфире. Поэто-
му без охраны нельзя.

В первую революцию, 
вспоминает, приходили 
грубо. Вторая (то есть 
нынешняя власть) - обо-
шлась галантнее. Тогда 
Бжания, захватив телеви-
дение, просто назначил 
представителя, следяще-
го за выпуском новостей.

Сегодняшних револю-
ционеров считает спо-
койными. Приходили, но 
без угроз. Кофе попить, 
поговорить.

Абхазский бунт против      русских денег
Фоторепортаж 
и видео - на сайте

В субботу президент Аслан Бжания провел 
заседание правительства в селе Тамыш - 

после того как парламент Абхазии отложил 
ратификацию соглашения с Россией. 
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Репортажи из Абхазии 
ежедневно в прямом эфире 

в 12.00 и 18.00 (мск) 
на Радио «КП»radiokp.ru

Зачем Шольц 
звонил Путину

■ ПЕРВАЯ ЛАСТОЧКА?
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Канцлер Германии не звонил 
в Кремль с 2022 года.
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ОСОБЫЙ ДОВОД ПОЙТИ 
ЗАЩИЩАТЬ РОДИНУ

- Прикрывай!
- Не могу, автомат закли-

нило!
- Разбирай!
В темном помещении за-

брошенной промзоны лязгает 
железо. Боец пыхтит, снимая 
затворную раму, за ней - сам 
затвор, о бетонный пол звя-
кает выпавшая загнутая гиль-
за. Ухает граната на первом 
этаже, раздаются очереди на 
третьем.

- Красный! - кричит коман-
дир, что означает «отстре-
лял весь магазин, перезаря-
жаюсь».

Боец, ловко вогнав раму на 
место, тарабанит одиночны-
ми, перебегая между кирпич-
ными столбами.

- Подтянись, подтянись, - 
шипит рация. - Эвакуация, у 
нас «300»!

В лестничном пролете ле-
жащий в пыли боец уже пере-
тянул ногу жгутом и застыл в 
ожидании медика, подтянув 
автомат к груди. Подхожу к 
оконному проему, выходяще-
му на по-осеннему обнажен-
ный лес. По опушке к нему 
медленно подходит отделе-
ние десантников, скучившись 
«коробкой».

- Это имитация подхода на 
боевой машине, - ловит мой 
недоумевающий взгляд стар-
ший инструктор с позывным 
«Шоно», а бойцы тем време-
нем «десантируются» и рас-
тягиваются цепочкой.

И я вспоминаю кадры ре-
альных штурмов, когда БМП 
подлетает к лесополосе, из нее 
выскакивает десант и рассы-
пается, атакуя позиции про-
тивника. Эти действия и отра-
батывали на окраине Курска 
новобранцы, которые заклю-
чили контракт с Минобороны 
всего месяц назад. А сегодня 
готовятся к своему первому 
бою. Для большинства из них 
последним доводом для при-
нятия решения было вторже-
ние ВСУ в Курскую область. 
Именно оно дало очередной 
приток добровольцев со всей 
России - количество желаю-
щих отправиться в зону СВО 
резко возросло.

ТОНКОСТИ БОЯ 
ОТ ПОВОЕВАВШИХ

- Здесь перед отправкой в 
зону боевых действий мы и 
тренируем их, - рассказывает 
«Шоно».

Все по-взрослому, даже 
карта местности и зданий 
подробная. Ее передали кур-

ские страйкболисты, которые 
«воевали» тут ради удоволь-
ствия. Они и подсказали во-
енным хорошую точку для 
тренировок.

- Отрабатываем штурм по-
зиций в лесу, закрепление, 
захват зданий. Вход в стрел-
ковый бой - простой. А вот 
подойти к нему сегодня очень 
сложно. По тебе лупит и ар-
тиллерия, и FPV-дроны, и 
сбросы с коптеров… Поэто-
му каждый день с утра до ве-
чера тренируем новых бой-
цов, чтобы были понимание и 
привычка, мышечная память, 
слаженность.

«Шоно» знает, о чем гово-
рит. Сам уже 12-й год в армии, 
хотя первый боевой опыт по-
лучал на полях специальной 
военной операции, на Хер-
сонском направлении. По-
нимает, как действовать и в 
лесах, и в городских условиях. 
Поэтому и поставлен старшим 
инструктором. После тяже-
лой травмы, о которой он 
рассказывает скупо, словно 
смущаясь, что вынужден те-
перь тренировать. Хотя это 
тоже очень важная работа, 
от которой многое зависит в 
будущем.

Публика тут разношерст-
ная. У кого-то есть опыт 
службы в армии, как, напри-
мер, у командира отделения 
штурмовой группы «Водола-
за», статного парня с прон-
зительно голубыми глазами. 
Он из Алтайского края. Три 
года по контракту оттрубил 
в подводном спецназе - от-
сюда и позывной. Или «Яша» 
из Нижнего Новгорода - из 
«боевого» опыта у него только 
работа охранником на граж-
данке да воспитание четве-
рых детей. Может, поэтому 
уже командир группы. И тот 
и другой приняли решение 
пойти воевать после захода 

противника на территорию 
Курской области.

- На СВО у меня много дру-
зей с Алтая. А тут - Курск, род-
ная земля, Родина зовет, как 
говорится, - улыбается под 
маской «Водолаз». - С нашей 
земли их надо гнать.

- Наши деды воевали, боро-
лись с этой нечистью, а сейчас 
по нашей земле ездят эти тан-
ки с крестами, я не мог оста-
ваться в стороне, - пожимает 
плечами «Яша».

- А как попал в бригаду?
- Распределили…
Парни попали в подразде-

ление Воздушно-десантных 
войск, которое с первых дней 
СВО выполняет задачи на са-
мых сложных участках фрон-
та. И здесь, на Курской земле, 
сыграли важнейшую роль в 
ходе отражения вторжения. 
Сейчас десантники перешли 
к наступательным действиям. 
А значит, новобранцам вско-
ре предстоят уже настоящие 
штурмы.

- Каждый день готовимся. 
Тяжело бывает, да, но тяжело 
в учении - легко в бою, - по-
правляет «Яша» разгрузку. - 

Ну и мужики, кто повоевал, 
поддерживают. Объясняют 
разные тонкости.

САМАЯ СЛОЖНАЯ 
ПРОФЕССИЯ - 
ШТУРМОВАТЬ

Штурм здания десантники 
отрабатывают тройками. Вре-
мена атак большими силами 
остались на начальном этапе 
СВО. Сегодня условия дикту-
ют новую тактику. Чем боль-
ше народу, тем лакомее цель. 
В современной войне такие 
передвижения засекаются 
сразу. Поэтому и важно про-
чувствовать своего партнера, 
сработаться с ним. Понять, 
как он сможет действовать 
в стрессовой ситуации. Вот 
«Князь», у которого заклини-
ло автомат, сразу разобрался 
и через пару минут вернулся 
на «поле боя». Служил срочку 
в ВДВ, на гражданке работал 
на заводе. В военкомат пошел 
сразу, как увидел новости из 
Курской области. За три ме-
сяца уже успел повоевать в 
зоне СВО. И даже получить 
орден Мужества. Но от тре-
нировок не отлынивает.

- Свой первый бой помнишь?
- Да. Было очень страшно. 

А потом все пошло по нака-
танной. Нас высадили в лесо-
полосе. Там сидели вэсэуш-
ники, 60 человек, а нас было 
15. Мы выгнали их, 5 человек 
взяли в плен. Трофеев набра-
ли. Лесополосу зачистили, 
вернулись обратно. Боль-
шинство получили орден 
Мужества.

- А как преодолеваешь страх?
- Он сам проходит. Минут 

20 - 30 - ты входишь в эту сре-
ду… У меня это было, как в 
игре какой-то, знаете. Если 
ты будешь бояться, ничего 
не получится. Потому что 
тут стреляют, там стреляют, 
потери - к этому всему надо 
быть еще морально готовым. 
Вот даже ситуация у меня. 
Был парень, мы с ним служи-
ли вместе, в бой тоже вместе. 
И вот на задании он погиб на 
моих глазах. Это очень слож-
но психологически. Вот толь-
ко с ним был, а тут раз - и его 
нет. Ну а что, если я не пойду, 
все не пойдут, кто будет за-
щищать наших, которые дома 
нас ждут?

- Штурмовик, наверное, са-
мая тяжелая профессия в со-
временном бою?

- Самая сложная, конеч-
но. Самая опасная. Самая 
выносливая. Физуха должна 
быть. Три-четыре здания на-
до брать, бегать. Вот на мне 
где-то сейчас килограммов 35. 
Раненый бывает под 100 кило-
граммов. Надо взять его, его 
автомат, в безопасное место 
эвакуировать. Это все слож-
но. Физически ты должен 
быть крепкий. И морально, 
конечно.

Смотришь на «Князя» и 
понимаешь, что и с тем и с 
другим у него все в порядке. 
С такими точно победим!

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Добровольцы, отрабатывая штурм позиций противника в лесу, знают, 
что эти леса родные для них и чужие для захватчиков.
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Новобранцы 
каждый день 
по нескольку 

часов готовятся 
к настоящим 

штурмам.

«По нашей земле ездят 
танки с крестами. 
Я не мог остаться в стороне» Все репортажи 

наших военкоров - 
на сайте KP.RU

Добровольцы едут 
освобождать Курскую область.
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Цинк
Зачем нужен: один из 

главных участников иммунных 
процессов, активно участвует в 
клеточном делении, помогает 
усвоению жиров и углеводов. 
Необходим практически для 
всех процессов жизнедеятель-
ности.

Где искать: в тыквенных, под-
солнечных семечках и кунжуте, 
арахисе и кедровых орешках. Хо-
тя в них цинка много, но усваи-
вается он хуже, чем из живот-

ных продуктов. Цинка много 
в вареных куриных сердечках, 

говядине, языке, индюшиных 
ножках, яичных желтках.
Сколько нужно: 10 - 15 мг.

Анна КУКАРЦЕВА

- Безусловно, в простудный сезон важны все ви-
тамины, но есть четыре особенно важных для им-
мунитета, которые повышают сопротивляемость 

организма инфекциям, - говорит 
наш постоянный эксперт, врач-
диетолог Людмила Денисенко. - И 
большинство из них содержит-
ся в основном в животных 
субпродуктах. Как и важ-
ные для иммунитета 
витамины группы В. 
В сезон простуд 

можно не бояться «передози-
роваться» витаминами, сейчас 
организму они особенно необхо-
димы.

Здоровье

ВАЖНО

- По-хорошему, дозу вита-
минов и цинка нужно подби-
рать по результатам анализов, 
потому что профилактические 
дозы могут не сработать, если у 
человека глубокий дефицит, и 
тогда ему нужны уже лечебные 
дозы, - говорит Людмила Де-
нисенко. - В этом случае с едой 
крайне сложно получить необ-
ходимую дозу. Поэтому выбор 
необходимых витаминов и ми-
нералов - это прерогатива толко-

вого врача, имеющего опыт 
работы с этими препаратами.

Почему женщины 
теряют волосы 
и что с этим делать, 
читайте на сайте KP.RU

Витамин С
Зачем нужен: нужен для здо-

ровых и крепких капилляров и всех 
соединительных тканей. Как анти-
оксидант предохраняет организм 
от бактерий и вирусов, оказывает 
противовоспалительное действие, 
укрепляет иммунную систему.

Где искать: во фруктах и овощах. 
Больше всего полезного витами-
на в сушеном шиповнике (мож-
но заваривать в термосе на ночь). 
На втором месте красный слад-
кий болгарский перец (250 мг в 
100 граммах), далее идут черная 
смородина, облепиха (по 200 мг 
на 100 граммов).

Овощи тоже не отстают: петруш-
ка, щавель, редис, капуста, поми-
доры, шпинат, брокколи и кар-
тофель. Правда, витамин С легко 
теряется при тепловой обработке 
и хранении продуктов. Поэтому 
старайтесь готовить овощи недол-
го - быстро отваривать на пару или 
запекать и сразу же есть.

Сколько нужно: 100 мг (в сезон 
простуд - до 1 грамма в день).

Витамин А 
Зачем нужен: улучшает состояние 

слизистых, повышает сопротивляемость 
организма инфекциям.

Где искать: в основном в продуктах жи-
вотного происхождения - печень, яичный 
желток, сливки, рыбий жир, сливочное мас-
ло, икра. Есть и в растительных продуктах, 
в основном оранжевого цвета: морковь, 
тыква, сладкий желтый перец, персики, 
абрикосы, дыня.

Сколько нужно: профилактическая доза - 
800 - 900 мкг*.

*Данные из методички «Эпидемиология
питания: Россия 2018 - 2023».

Витамин D
Зачем нужен: предупреждает 

слабость мышц и служит профи-
лактикой остеопороза, повышает 
иммунитет, оказывает влияние на 
клетки кишечника, почек и мышц, 
участвует в регуляции артериаль-
ного давления и работы сердца.

Где искать: печень трески и жир-
ная рыба (скумбрия, семга), яйца, 
молочные продукты, сливочное 
масло. В обычной печени (кури-
ной или говяжьей) «солнечного» 
витамина тоже много.

Сколько нужно: Ассоциация 
российских эндокринологов ре-
комендует профилактическую 
дозу - от 600 до 1000 МЕ (при вы-
раженном дефиците терапевтиче-
ская доза начинается от 5 тысяч 
МЕ).
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4 главных вещества 
для иммунитета.

4

- Мама!
Опять этот 

рыбий жир?!

Что важно есть 
в сезон простуд
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Александра САПОЖКОВА

В черепе одного из  животных  
нашли 7 пулек.

В марте этого года в одном из сел Углов-
ского района произошел чудовищный слу-
чай. Двое местных жителей решили «раз-
влечься» и устроили жестокую расправу над 
кошками. Один издевался, другой снимал 
на видео. Что поразило местных жителей, 
автором видео оказался… ребенок.

Шокирующие кадры тогда распространились 
по соцсетям - мужчина в упор из пневматиче-
ского оружия расстреливает кошек в голову 
и глаза, прижав их ногой к полу. На кадрах 
видны следы крови, слышны истошные вопли 
пострадавших от рук человека животных.

Снимал видео, как оказалось, ученик ше-
стого класса. А расстреливал - взрослый 
мужчина. Мальчик выложил видео в мессен-
джере, где общаются местные подростки. 
Якобы хотел похвастаться, как «весело» он 
проводит время со старшим товарищем.

Само собой, участники группы в мессен-
джере ужаснулись действиям живодеров. 
Тогда шестиклассник поспешил удалить 
видео, но его успели сохранить, чтобы об-
ратиться в полицию.

Правоохранители возбудили уголовное 
дело. А на происшествие тогда обратил 
внимание даже первый зампредседателя 
комитета Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окружающей 
среды Владимир Бурматов. Он заявил 

журналистам, что изверги обязательно будут 
привлечены к ответственности.

Накануне Угловский районный суд вынес 
приговор, сообщили в прокуратуре края. На 
скамье подсудимых оказался только муж-
чина (ребенку на момент происшествия не 
было 14 лет).

- Установлено, что подсудимый из пнев-
матики произвел выстрелы по двум котам, 
один из которых скончался. Второго удалось 
спасти неравнодушным гражданам. При ле-
чении в его черепе было обнаружено семь 
пулек и повреждения туловища, - рассказали 
в ведомстве.

Выжившее животное поместили в при-
ют, вскоре у него появились заботливые 
хозяева. А мужчину приговорили к 3,5 года 
лишения свободы в исправительной колонии 
строгого режима. Срок является совокупным 
по трем статьям, которые уже висели на 
нем: за жестокое обращение с животными, 
а также за покушение на хищение дров и за 
присвоение денег местных жителей.

Анна СЕМИНА
Организаторы Междуна-

родного ралли-марафона 
«Шелковый путь» объявили 
о маршруте гонки на 2025 
год. Один из ключевых эта-
пов вновь пройдет на Алтае.

ЖИВОПИСНЫЙ БАЙКАЛ 
И БЕСКРАЙНЯЯ ГОБИ

Как сообщили в дирекции 
проекта, в 2025-м старт гонки 
будет дан в Иркутске, и прой-
дет она по территории двух 
стран - России и Монголии.

- Общая дистанция марш-
рута составит порядка пяти 
тысяч километров, а про-
тяженность спецучаст-
ков - около 2,5 тысячи 
км, - рассказывает пер-
вый заместитель ру-
ководителя Проекта 
Международное ралли 
«Шелковый путь» Вик-
тор Соколов. - В большей 
степени трассы будут состо-
ять из каменистых и горных 
дорог, так понравившихся 
участникам в 2024 году, а 
кроме того, станут еще бо-
лее протяженными песчаные 
спецучастки. Легко не будет. 
Даже первый этап начинается 
с горных дорожек - с подъема 
на перевал и достаточно кру-
того спуска.

Участникам предстоит про-
ехать по берегу Байкала и 
пескам бескрайней пустыни 
Гоби, увидеть равнины и пре-
одолеть каменистые трассы. 
И только самый подготовлен-
ный доедет до финиша.

- Церемония торжествен-
ного старта состоится 12 ию-
ля в Иркутске с небольшим 

Ралли «Шелковый путь-2025» 
пройдет на Алтае

«Дакар» в классе грузовиков 
Владимир Чагин.

Один из первых этапов в 
Монголии будет кольцевым. 
А после него гонщиков ждет 
очень сложный участок, где 
им придется самим обслужи-
вать свою технику. Это по-
требует от спортсменов очень 
хорошей подготовки и неимо-
верных усилий и доскональ-
ных знаний.

19 июля в монгольском Ал-
тае пройдет второй кольцевой 
этап, а Ховд станет послед-
ним городом на маршруте в 
этой стране. Далее грузовики, 
мотоциклы и внедорожники 

отправятся в Россию. Следу-
ющий бивуак будет ждать их 
сразу после государственной 
границы, в селе Кош-Агач.

- Финальный бросок из 
Кош-Агача в Горно-Алтайск 
пройдет в потрясающих деко-
рациях Горного Алтая и ста-
нет по-настоящему красивым 
завершением нашего ралли. 
Церемония торжественного 
финиша и чествования побе-
дителей 15-го издания Меж-
дународного ралли «Шелко-
вый путь» пройдет 22 июля в 
Горно-Алтайске, - добавляет 
Чагин.

НЕ ПРОСТО ГОНКА 
Впереди организаторов 

ждет огромная работа по про-
кладке маршрута и сбору за-
явок. После того как весной 
сойдет снег, состоится гене-
ральный реконессанс и будет 
утвержден окончательный ва-
риант всех этапов.

«Все детали маршрута не-
обходимо тщательно согла-
совать с органами испол-
нительной власти России и 
Монголии, чтобы гонка полу-
чилась не только красивой, но 
и максимально безопасной. 
Для нас наивысшим приори-
тетом всегда была безопас-
ность участников и зрителей. 
И наш многолетний опыт по-
зволяет организовывать со-
ревнования на неизменно 
высочайшем уровне», - под-
черкивает создатель проекта.

К участию в гонке допуска-
ются все те же классы, что и 
в этом году: грузовики, вне-
дорожники, мотовездеходы, 
серийные автомобили, мото-
циклы и квадроциклы. Кроме 
того, приглашаются райдеры 
в категорию Adventure Trophy.

«Я не сомневаюсь, что все, 
кто отправятся с нами в путь, 
получат огромное удоволь-
ствие, а болельщики насла-
дятся непредсказуемым и 
захватывающим сражением 
спортсменов. Ралли «Шел-
ковый путь» - это не просто 
гонка, это маленькая жизнь 
длиной в две недели, которые 
пролетят незаметно и оставят 
после себя неповторимые впе-
чатления. Уверен, 15-е издание 
нашего проекта вас удивит», - 
подытожил Владимир Чагин.

Живодера отправили в колонию 
за расстрел двух кошек

Мужчина стрелял в упор 
в глаза и голову животных 

из пневматического оружия.
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В Барнауле прошли сразу 
два турнира по гимнастике - 
один по художественной, дру-
гой по спортивной. 

На турнире «Золотой Алтай» 
по самому красивому и жен-
ственному виду спорта - ху-
дожественной гимнастике - в 
Барнауле собрались более 
700 девчонок из 11 регио-
нов России. Это представи-
тельницы Алтайского края, 
Кемеровской области, Санкт-
Петербурга, Ханты-Мансий-
ского автономного округа 
- Югры, Республики Алтай, 
Новосибирской области, Ре-
спублики Карелия, Свердлов-
ской области.

А краевой турнир по спор-
тивной гимнастике собрал 
больше ста спортсменов.  
Участники боролись не толь-
ко за места на пьедестале 
почета, но и за право пред-
ставлять регион на турнире в 
Красноярске. Он пройдет уже 
совсем скоро, а победители 
барнаульского этапа полу-
чат приглашение в сборную 
Алтайского края, которая по-
спорит за медали легендарной 
советской гимнастки, олим-
пийской чемпионки Елены 
Наймушиной.
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Незабы
ваемый 

финиш гонки 
состоится 
в Горно

Алтайске

К участию допускаются грузовики, внедорожники, мотовездеходы, 
серийные автомобили, мотоциклы и квадроциклы.

прологом соревнования не-
далеко от города. На следу-
ющий день караван участ-
ников отправится в город 
Байкальск, где на побережье 
озера Байкал расположится 
первый бивуак нашего ралли. 
Оттуда, огибая побережье, 
экипажи направятся в столи-
цу Бурятии, город Улан-Удэ. 
А 15 июля пересекут границу 
с Монголией и возьмут курс 
на Улан-Батор. В столице 
Страны вечно синего неба 
караван участников прове-
дет два дня, - рассказывает 
руководитель проекта, мно-
гократный чемпион ралли 
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Ольга ВЕДЕРНИКОВА, 
Марина КОЧНЕВА

Барнаульская спортсменка 
Ирина Красникова завоевала 
серебряную медаль на чемпи-
онате мира по бодибилдингу в 
категории «велнес», который 
проходил в Барселоне. В пя-
терке сильнейших оказались 
сразу три россиянки, при 
этом наша землячка обошла 
даже абсолютную чемпионку 
России Анну Антоничеву. 

В интервью на Радио 
«Комсомольская правда» - 
Барнаул» Ирина и ее тре-
нер Александр Барбашин 
(который, кстати, сам не-
давно стал чемпионом мира 
по бодибилдингу. - Прим. 
авт.) рассказали о том, как 
начинался путь к успеху, 
почему важно выходить из 
зоны комфорта и с чего на-
чать людям, недовольными 
своим телом.

- Ирина, поздравляем, рас-
скажи,  как давно ты пришла 
в бодибилдинг?

- Это было четыре года на-
зад. Однажды я занималась в 
зале, вдруг ко мне подходит 
один из посетителей и спра-
шивает: «Ты готовишься  к 
соревнованиям?» Это был 
знак. Через несколько минут 
я позвонила своему тренеру 
Александру Барбашину и за-
дала вопрос: «Возьмешь?» Он 
сказал, что для фитнес-бики-
ни я не подхожу, но предло-
жил попробоваться в катего-
рии «велнес» (особенностью 
телосложения спортсменок 
этой категории является дис-
баланс в сторону более раз-
витой нижней части тела. - 
Прим. ред.).  

- И вот сегодня ты уже 
вице-чемпионка мира в про-
фессиональном дивизионе. 
Не было ли там, за кулисами 

чемпионата, зависти, подно-
жек и других неприятностей 
от соперниц?

- Слава богу, на моем опы-
те не было. Все дни мы с де-
вочками поддерживали друг 
друга,  перед выходом поправ-
ляли друг другу купальники 
и т д.

- Веришь в приметы и та-
лисманы на удачу?

- Я не задумывалась об 
этом, но последние два года 
ношу в сумке камешек, кото-
рый подарила дочка со слова-
ми: «Мама, вот камешек тебе 
на удачу».

- Есть ли у чемпион-
ки Красниковой любимые 
упражнения?

- Многим не нравятся вы-
пады, а я их люблю, потому 
что они эффективны, особен-
но в моей категории. Также из 
любимых - приседы.

- Какой вес ты жмешь но-
гами сегодня?

- В свое время начинала с 
30 - 40 кило, сейчас до 400 кг 
дошла.

- Ого! У многих возникает 
вопрос, не скажется ли та-
кая нагрузка на способности 
иметь детей?

- При правильной техни-
ке совершенно безопасно. 
Большой вес дает прогресс 
по форме. 

- Спортсменки категории 
«велнес» имеют порой слиш-
ком раскачанные мышцы 
ягодиц и ног. Был ли какой-
то хейт из-за этого в твой 
адрес?

- Конечно, был, но меня 
хейт только заводит. Он на-
чинается тогда, когда люди 
видят фотографии в Сети с 
соревнований. Но не все по-
нимают, что там мы специ-
ально прожимаемся, чтобы 

был виден рельеф, поэтому 
кажемся объемными. Все ду-
мают, что я высокая, громад-
ная женщина.

- А перед нами миниатюр-
ная красавица. Ирина, какой 
у тебя рост и какой был  вес 
на соревнованиях?

- Рост 159 см, вес 57 - 58 
килограммов. В межсезонье 
между соревнованиями до-
бавляется примерно плюс 
10 - 11 кг.

- Что ты первое съела по-
сле чемпионата?

- Красную рыбку, а потом 
и мороженое.

- Какой твой девиз?
- Не останавливаться на до-

стигнутом.
- Какие качества ты це-

нишь в людях? 
- Честность.
- Считаешь ли ты себя са-

мым счастливым человеком?
- Да.
- Кто делает  твое счастье?
- Окружение, в первую оче-

редь, муж и дочка.
- Чему учит поражение?
- Исправлять ошибки.
- Что бы посоветовала 

тем, кто опустил руки?
- Действовать. Любое дей-

ствие рождает результат.
- Какую роль ты бы со-

гласилась сыграть в кино?
- Наверно, спортсмена. 

Сама перед соревнования-
ми смотрю мотивационные 
фильмы. 

- Какой видишь свою  
жизнь через 10 или 20 лет?

- Есть мечта - успешно вы-
ступить в 50 лет.

- Какие качества ты больше 
всего ценишь в мужчинах?

- Чувство юмора и ум.

Профессиональный 
тренер о лучших 
способах привести 
себя в порядок.
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 Q А В ЭТО ВРЕМЯ

Лучший жиросжигатель - это дырявая ложка 
Тренером Ирины Красниковой 

является известный спортсмен 
Александр Барбашин. На его 
счету десятки чемпионов. Да и 
сам он, кстати, совсем недавно 
завоевал титул чемпиона мира 
по бодибилдингу.  После победы 
Ирины Красниковой корреспон-
денты «Комсомолки» задали ему 
несколько вопросов

- Александр,  а вы верили, 
что  Ирина займет такое вы-
сокое место?

 - Скажу честно, я думал, что 
вый дем в финал, что Ира точно бу-
дет на сцене среди лучших. Потом 
посмотрел по видео ее соперниц 
и понял, что есть большая вероят-
ность попадания в тройку. Пред-
полагал, что может стать третьей, 
тем более выступает первый раз 
на мире в категории.

- Сегодняшний бодибилдинг 
сильно отличается от того, 
когда вы начинали карьеру?

- Сильно. Прежде всего, массо-
востью, популярностью, вовле-
ченностью, спасибо большое  за 
это фитнес-бикини. Понятно, что 
красивые девушки привлекают 

внимание зрителей, интерес рас-
тет.

 - И все же согласитесь, что 
бодибилдинг - это не про здо-
ровье…

 - Почему?
- Когда сидишь на «сушке» и 

ешь в основном только рыбу, 
рис и яйца, то какое может 
быть здоровье?

- А когда едят беляши, жареные 
чебуреки, запивая это алкоголем? 
Это про здоровье? Сушка - этап 
временный. И даже на этом этапе 
человек принимает необходимое 
количество нутриентов.

- Сейчас многие спортсме-
ны принимают креатин. Это 
не вредно?

- Его нет в запрещенных спи-
сках. Добавка классная, помогает 
максимально восстанавливаться, 
улучшать силовые показатели.

- А как относитесь к жирос-
жигателям? 

- Я говорю так: лучший жирос-
жигатель - дырявая ложка и вилка. 
Различные жиросжигатели в виде 
добавок дают энергию, но при 
этом у них очень много противо-

показаний и побочек, например, 
стимуляция  ЦНС и т. д.

- Если человек после трени-
ровки пришел домой и съел 
гамбургер, толк будет?

- Толк будет всегда, в зависи-
мости от целей. Нужно только 
помнить: если тренируешься, 
тратишь энергию и не компенси-
руешь правильными нутриентами 
и калоражем, ты не накачаешь-
ся. Если мало кушаешь, это в 
принципе плохо для здоровья. 
В  зависимости от цели нужен 
профицитный или дефицитный 
калораж, на халяве не проедешь. 
Бургер - нормальная тема, но это 
не спортивное питание на посто-
янной основе.

- Какое питание должно 
быть для  новичка?

- Я бы на первом этапе поста-
рался максимально исключать 
вредные продукты: сахар, жаре-
ное, копченое и т. д. Добавить 
белков и правильных углеводов. 
Обычно люди не доедают белка 
(яйца, мясо, рыба, творог) и пра-
вильных углеводов (зелень, мака-
роны, крупы).

- Дайте свой совет тренера 
среднестатистической жен-
щине в сравнительно запу-
щенном состоянии, которая, 
к  примеру, при росте 170 см 
весит 80 кг. Как привести се-
бя в форму?

- Первое - начать много ходить, 
потом понемножку скорректиро-
вать питание, сладкое исключить, 
ночью не есть. Затем идти в зал и 
начать заниматься  под руковод-
ством инструктора. У кого есть 
спортивное прошлое, то уже через 
месяц-полтора включается мышеч-
ная память, человек  втягивается 
в тренировки, тело подтягивает-
ся. Все нужно делать постепенно. 
История про три часа тренировок 
в день, чашку кофе, яблоко и ми-
нус 15 кило за месяц - это не моя 
история, это очень плохо и вредно.

- Некоторые люди жалу-
ются, что хотели бы трени-
роваться, но работа, семья, 
быт… Что вы им отвечаете?

- Я в этом плане жесткий. Хо-
чешь иметь результат - делай 
шаги. Не делаешь -  значит, не 
хочешь.

Спортсменка 
из Барнаула  
стала вице-
чемпионкой мира 
по бодибилдингу 

«В сумке - талисман от дочки»
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В общем, продажи падают, 
электромобили спросом не 
пользуются, идут массовые со-
кращения, не за горами - закры-
тие заводов… Что случилось? 
Эксперты выделяют 5 причин.

1.Кризис производства по-
лупроводников, накрыв-

ший мир в начале 2020-х,
одновременно с пандемией. 
Хотя ковид был лишь одной 
из причин. В числе других:

✓ экологический кризис 
на Тайване (мировом центре 
производства таких микро-
схем), где сначала сильная за-
суха, а следом сильнейшие 
ливни (в 2021 году) почти па-
рализовали работу местных 
заводов;

✓ пожары на крупных 
японских фабриках (Asahi 
Kasei и Renesas Electronics);

✓ снегопады в Техасе в 
2021-м, вызвавшие веерные 
отключения электричества и 
остановку профильных пред-
приятий корейской Samsung 
и голландской NXP в этом 
штате.

Кризис производства полу-
проводников затронул мно-
гие сферы промышленности. 
Но больнее всего он ударил 
по автопрому. Из-за дефи-

цита электронных компонен-
тов многие заводы - в Европе, 
США и Японии - в 2020 - 2021 
годах снижали объемы произ-
водства, а то и вовсе уходили 
на вынужденные каникулы. 
Цены на машины выросли на 
порядок (в отдельных случа-
ях - до 60%). Продажи, соот-
ветственно, рухнули.

2.Вытеснение западных 
брендов с китайского 

рынка. Поднебесная давно 
обошла США, выйдя на пер-
вое место по объему продаж 
новых машин. Но доля запад-
ных компаний там неуклонно 
снижается.

- В свое время китайцы за 
счет пошлин на импорт, по 
сути, вынудили иностранные 
корпорации строить заводы в 
собственной стране, - вспо-
минает вице-президент На-
ционального автомобильного 
союза Антон Шапарин. - Тем 
самым убили двух зайцев - 
дали работу местным жите-
лям плюс получили доступ 
к новым технологиям. Ре-
зультаты мы видим - совре-
менные китайские бренды 
теперь почти не уступают 
конкурентам из Европы, 
США и Японии в плане по-
требительских качеств. Но 

стоят их машины значитель-
но дешевле.

В итоге продажи западных 
автогигантов в Поднебесной 
снижаются. В среднем - на 
8 - 10% за прошедший год. 
А то и на 30% - как, напри-
мер, у BMW.

3.Инфляция и перераспре-
деление расходов. От ро-

ста цен страдают не только 
в России - это общемировая 
тенденция. Возможно, уро-
вень инфляции в Европе и 
Америке ниже, но она все 
же есть. А стоимость машин 
за последние 10 лет выросла 
примерно в 2 раза.

- Не скажу, что Европа «ни-
щает». Но на автомобилях там 
действительно начали эконо-
мить, - отмечает автоэксперт, 
главный редактор журнала «За 
рулем» Максим Кадаков.

Что подтверждают и свод-
ки продаж. Например, в ав-
густе в странах Евросоюза 
наибольший рост показали 

доступные модели B-класса - 
Volkswagen Polo (26%), Toyota 
Yaris (24%), Skoda Fabia (21%). 
А на первое место рейтин-
га вышел дешевый хетчбэк 
Dacia Sandero (у нас прода-
вался под брендом Renault). 
Тогда как электромобиль 
Tesla Model Y - предыдущий 
лидер - потерял сразу 38%.

4. Давление зеленых. Осо-
бенно это касается Ев-

ропы, где местные прави-
тельства под прессингом 
экологических лобби фак-
тически вынудили произ-
водителей сделать ставку на 
электромобили. При этом ни-
каких дотаций, льгот и субси-
дий для них предусмотрено 
не было. Разве что покупа-
телей могли стимулировать к 
приобретению таких машин 
различными «плюшками», 
вроде бесплатных парковок 
и налоговых вычетов.

- Все громкие заявления про 
полный отказ от ДВС идут от-
сюда, - рассуждает Максим 
Кадаков. - Иначе было нельзя: 

●  ПАДЕНИЕ ПРОДАЖ 
И ВЫРУЧКИ

Это в России прода-
жи бьют рекорды - рост 
к прошлому году за 9 
месяцев составил 61%. 
Хотя радоваться все 
равно сложно. Причи-
на не в том, что народ 
стал заметно богаче. А 
в том, что в 2022 - 2023 
годах рынок практиче-
ски «умер», и в 2024-м 
сработал так называе-
мый эффект низкой 
базы. Вторая причи-
на высокого спроса на 
автомобили в нашей 
стране - страх перед 
повышением цен из-за 
скачка в тарифах утиль-

сбора и роста кредитных 
ставок.

Тем не менее цифры 
впечатляют - к январю 
у нас будут лучшие по-
казатели как минимум 
с 2019-го (более 1,5 млн 
проданных машин за 
год). То есть с доковид-
ных времен.

Именно пандемия в 
свое время и обруши-
ла мировой автопром, 
продажи мощно про-
сели на всех ведущих 
национальных рынках. 
И вернуться на прежние 
показатели до сих пор 
не смогли. При этом 
вновь намечается тен-
денция к снижению.

В сентябре в мире бы-
ло реализовано 7,5 млн 
новых легковушек - на 
3,6% меньше, чем в про-
шлом году.

Падение составило:
✓  в Западной Европе - 

4,1%
✓ в Китае - 5,2%
✓ в США - 12%.

Еще заметнее снижа-
ются доходы компаний. 
Нагляднее всего это за-
метно на трех крупней-
ших мировых концер-
нах Volkswagen, BMW, 
Nissan.

Операционная прибыль 
снизилась за 3-й квартал 
по сравнению с прошлым 
годом :

✓ Toyota - на 20%
✓  Volkswagen (в концерн 

входит больше дюжи-
ны марок: Volkswagen, 
Audi, Skoda, Porsche, 
Bentley и др.) - на 42%

✓ Mercedes - на 65%
✓ BMW - на 86%
✓  Nissan (входит в 

альянс Renault-Nissan-
Mitsubishi) - на 90%.

●  ЗАКРЫТИЕ 
ЗАВОДОВ 
И СОКРАЩЕНИЯ
Неудивительно, что на 

подобном фоне пошли 
объявления о радикаль-
ном урезании расходов. 
В Nissan анонсировали 
увольнение сразу 9000 

сотрудников. Tesla 
еще с весны проводит 
«оптимизацию произ-
водства», которая гро-
зит сокращением 14 000 
человек. Касается про-
блема и смежных пред-
приятий: около 7000 
служащих намерены 
«выставить на мороз» в 
компании Bosch - одном 
из крупнейших произ-
водителей электроники 
и запчастей. И на совсем 
радикальные меры го-
товы в Volkswagen - там 
планируют закрыть сра-
зу три (из 10) заводов в 
Германии. Чего не слу-
чалось ни разу за всю 
87-летнюю историю 

концерна. Ну и «бону-
сом» - сократить зарпла-
ты оставшимся сотруд-
никам на 10%. 

Сами рабочие, конеч-
но, протестуют, грозят 
забастовками... Но вряд 
ли это на что-то повлия-
ет.

● ОТКАЗ 
ОТ ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ

Несколько лет на-
зад мировой автопром, 
казалось, взял курс на 
тотальную электри-
фикацию. В Европе к 
2035 году планировали 
полностью отказаться 
от производства авто-
мобилей с двигателями 
внутреннего сгорания 
(ДВС). А Tesla Model Y 
в 2023-м и вовсе стала 
самой продаваемой ма-
шиной в мире! Но что-
то вдруг пошло не так…

Если в позапрошлом 
году рост мировых про-
даж электромобилей со-
ставил впечатляющие 
78%, то в прошлом - уже 
35%, а в нынешнем - 
только 11%. Темп явно 
замедлился, а примени-
тельно к Европе и вовсе 
наступил мощный про-
вал. В августе падение 
продаж «электричек» в 
Старом Свете составило 
44%. Гибриды просели 
на 21%. Громкие заяв-
ления ведущих концер-
нов о скором отказе от 
машин с ДВС остались 
заявлениями...
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Количество непроданных машин растет в мире с каждым годом вместе с ценами на них.

Водительское

Мировой автопром      включил заднюю

  Полезные советы 
для автолюбителей 
читайте на сайте 
в специальном разделе 
KP.RU/AUTO

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  

Что 
происходит

Как электромобили 
и санкции убивают 

производство 
новых машин.
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НАГЛЯДНО

По данным «Автостата», ACEA, JAMA, KAMA, RioTimesOnline, Auto Punditz.

Страна  Продано новых   Динамика 
машин (к сентябрю 2023 г.)

1. Китай  2 287 735 
2. США  1 180 352 
3. Япония  438 733 
4. Индия  358 879 
5. Великобритания  275 239 
6. Бразилия  236 353 
7. Германия  208 848 
8. Россия  150 879 
9. Франция  139 002 
10. Корея  130 416 

Топ-10 национальных рынков в сентябре-2024

- В свое время китайцы за 
Каковы причины?

Мировой автопром в 
кризисе - в этом экспер-
ты единодушны. Прода-
жи на ключевых рынках 
снижаются, прибыль 
ведущих корпораций 
летит вниз, новости о 
грядущих сокращениях 
и даже закрытиях за-
водов сыплются сплош-
ной чередой. С чем это 
связано и как скажется 
на российских автовла-
дельцах?
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Никто не возьмется сказать, насколько глубоким 
окажется кризис и удастся ли его разрешить. А 
вот последствия при худшем сценарии уже предуга-
дываются.

● ОБВАЛ ЭКОНОМИКИ
- Если допустить закрытие заводов и массовые 

сокращения, это коснется не только выпуска ав-
томобилей и падения доходов автоконцернов, - от-
мечает Максим Кадаков. - Порушится весь кластер 
смежных предприятий, которые завязаны на авто-
пром. Начнут нести убытки заводы по производству 
пластика, стекол, тканей, запчастей, электроники… 
Это особенно заметно на примере Германии.

В конечном счете по принципу домино достанется 
даже булочникам - в тех городах, где тысячи людей 
потеряют работу. И вкусную, свежую булочку про-
сто некому будет купить.

● ЭКСПАНСИЯ КИТАЯ
Стремительный рост китайского рынка серьезно 

замедлился. Многие заводы практически уперлись 
в потолок и работают на 50% от своей мощности. 
А их рентабельность по-прежнему зависит от го-
сударственной поддержки. Сейчас она есть. Что 
будет, если вдруг прекратится?

При этом эксперты подчеркивают - при равных 
условиях китайцы подомнут мировой рынок под 
себя. Конкурировать с ними в честной борьбе за-
падным компаниям нереально.

- Поэтому в Европе вводят заградительные пошли-
ны. А Дональд Трамп на границе США с Мексикой 
выстроит стену не только против потока нелегаль-
ных мигрантов (в физическом смысле), но и против 
китайских машин (в экономическом). Именно в 
Мексике бренды из Поднебесной активно строят 
заводы, наращивая производство, - явно с прицелом 
на американский рынок. А их прорыв американцы 
допускать не хотят, - говорит Максим Кадаков.

●  ВОЗМОЖНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
ДЛЯ РОССИИ
Не стоит думать, что с уходом западных брендов 

вся их дальнейшая судьба нас уже не касается. Пе-
реиначить поговорку и сказать, «что немцу смерть, 
русскому - хорошо», не получится. Предположим, 
какой-нибудь крупный концерн разорится. Откуда 
брать запчасти для машин, которые у нас эксплуа-
тируются? А как быть с сервисным обслуживанием?

- И, наконец, никто не знает, как поведет себя 
Китай, окончательно все подмяв под себя. Что 
помешает им взвинтить цены на безальтернатив-
ной основе? Дружба дружбой, а денежки - врозь. 
Китайцы эту мудрость знают,  - разводит руками 
Максим Кадаков.

Ну и рассчитывать на то, что кризис мирового 
автопрома как-то поможет исконно российскому, 
вряд ли стоит. Продажи «Лад» и «УАЗов», возмож-
но, вырастут. Как и цены на них. А вот качество, 
технологии, их надежность - наверное, нет.
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Мировой автопром      включил заднюю

Чем это грозит?

Если дело 
так пойдет 
и дальше, 

автомобили 
исчезнут 
как вид.

«повесточка». Если бы руко-
водитель автогиганта пять лет 
назад заявил, что не планирует 
тратить деньги на электромо-
били, то на него бы посмотре-
ли, крутя пальцем у виска.

По факту мы наблюдаем 
снижение спроса на те самые 
электромобили. Они суще-
ственно дороже, сложнее в 
обслуживании. Инфраструк-
тура (как минимум - сеть 
зарядочных станций) раз-
вивается не так быстро. И по-
купатели от подобных машин 
отворачиваются. В Европе это 
особо заметно.

- К тому же западные ком-
пании быстро поняли - они 
не могут конкурировать с Ки-
таем, - добавляет автоэксперт 
Игорь Моржаретто. - В Под-
небесной сразу сделали ставку 
на гибриды и электромобили. 
Осознали - бороться в плане 
технологий на поле классиче-
ских ДВС с Европой, Амери-
кой и Японией им уже позд-
новато. Зато теперь китайские 
электромобили и совершен-

нее, и дешевле, чем западные.
- В итоге колоссальные 

суммы (до сотен миллиар-
дов долларов!), вложенные 
в разработку электромоби-
лей западными компания-
ми, оказались потрачены… 
ну, скажем мягко, неразум-
но, - резюмирует Максим 
Кадаков. - А ряд доступных, 
популярных моделей, плат-
форм, но не вписавшихся в 
«зеленую повестку», попросту 
сняли с производства.

5.Политика и санкции. 
Сам факт потери наше-

го рынка для западных брен-
дов не стоит сбрасывать со 
счетов. Пусть по количеству 
продаж мы далеки от США и 
Китая, но, например, в Евро-
пе уверенно стоим в топ-5. 
А иногда поднимаемся и на 
2 - 3-е место (после Германии 
и/или Великобритании). От-
дать столь значимый кусок от 
мирового пирога китайцам с 
точки зрения экономики - не 
самое разумное решение.

- Более важный момент - 

отказ от российских энерго-
носителей и сырья, - отмеча-
ет Антон Шапарин. - Вместо 
дешевого российского газа 
европейцам приходится по-
купать дорогой - в США. 
Отсюда - резкий рост цен 
на электроэнергию, которое 
делает производство дороже.

Кроме того, выросла себе-
стоимость химических ком-
понентов - пластика, красок.

Плюс западные компании, 
покидая Россию, оставили у 
нас свои автозаводы, в кото-
рые вложили сотни миллиар-
дов долларов. Уже мощный 
ущерб! К тому же им теперь 
некуда поставлять значитель-
ную долю деталей, которые 
выпускаются на смежных 
предприятиях. А снижение 
объемов производства ведет 
к удорожанию себестоимости 
компонентов.

- Все это влияет на конеч-
ную цену машин. И, соответ-
ственно, ведет к снижению 
спроса и выручки, - резюми-
рует Максим Кадаков.
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Больше фото 
красавиц - 
на сайте KP.RU

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Корону «Мисс Все-
ленная» получила 
Виктория Кьер Тейл-
виг из Дании. Вице-
мисс стали предста-
вительницы Нигерии, 
Мексики, Таиланда 
и Венесуэлы. Росси-
янка вошла в топ-12.
Она стала любимицей 
пользователей в соцсе-
тях. В Мехико к ней бы-
ла очередь из блогеров 
и журналистов - брали 
интервью, автографы. 
Валентина Алексеева 
интересно рассказы-
вала о нашей стране, о 
родных Чебоксарах, о 
проекте своего благо-
творительного фонда 
(помощь больным де-
тям). Она удивляла пу-
блику в костюме «Рус-
ская зима» и других 
нарядах.

Валентина родилась 
в Чувашии, окончила 
школу с золотой меда-
лью, поступила на бюд-
жет в Медицинский 
университет имени 
Н. И. Пирогова в Мо-
скве. Месяц назад она 
победила на конкурсе 
«Мисс Россия - 2024». 
Конкурсы красоты в 
жизни Вали появились 
случайно: в 16 лет уви-
дела объявление о кон-
курсе «Мисс Чувашия», 
решилась и победила.

Результатом на миро-
вом конкурсе Валенти-
на довольна: «России 
не было в топе «Мисс 
Вселенная» 12 лет! Но 
сегодня все поменя-
лось. Мы сделали не-
возможное! У меня не 
было цели выиграть 

корону, потому что 
она не сделает меня 
счастливой. Я очень 
боялась попасть в топ-
5 и отвечать на вопросы 
со сцены, потому что 
переживала за свой ан-
глийский».

Ирина ВИКТОРОВА.

Мягкая сила
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Платье 
для нашей 
красавицы 

создано 
петербургским 

дизайнером 
Ольгой Маляровой 
с использованием 

200 тысяч 
стразов.
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Корону победительнице надела 
«Мисс Вселенная - 2023» из Никарагуа.

Конкурс 
«Мисс 
Вселенная» 
захватила 
«Русская 
зима»

Это фото облетело все 
соцсети: подружки - 

участницы из России, 
Белоруссии и Молдавии.
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Антонина ВЕТКИНА

18 ноября на канале НТВ 
начался седьмой сезон 
популярного сериала 
про жизнь московских 
медиков.

Целый год поклонники 
сериала «Скорая помощь» 
переживали за Константина
Кулыгина - персонажа Гоши 
Куценко. Как теперь сложит-
ся судьба врача, потерявшего 
память в конце шестого сезо-
на? И так ведь натерпелся - на 
три жизни хватит. Неужели 
в этот раз он дрогнет под на-
пором непреодолимых об-
стоятельств?

КОСТЮ ОБУРЕВАЮТ 
СОМНЕНИЯ

Но нет, не таков Кулыгин - 
доктор с большим сердцем 
и золотыми руками. Отбить 
чувство долга преступники не 
смогли. Правда, лечить лю-
дей он теперь не рискует. Не 
в силах расстаться с любимой 
работой, Костя… вновь са-
дится за руль машины скорой 
помощи.

«Мы как будто вернулись 
к первому сезону, когда он 
работал водителем, - расска-
зывает Гоша Куценко. - Если 
грамотно подходить к таким 
сюжетным поворотам, то они 
могут приносить хорошие 
плоды. На мой взгляд, нам 
удалось обыграть этот момент 
именно так».

Сложную гамму чувств, обу-
ревающую душу Кулыгина, 
объясняет режиссер Богдан 
Дробязко: «Кулыгин совер-
шенно не помнит самого се-
бя, но не потерял когнитив-
ные навыки. Он все так же 
хорошо водит машину, но 
вот медициной заниматься 
уже боится, потому что после 
потери памяти больше не уве-
рен в своих способностях и не 
хочет навредить кому-либо. 
Можно сказать, что это один 
из самых ярких внутренних 
конфликтов в сериале, во-
круг которого, собственно, 
и строится вся история. Ге-
рой разрывается между своим 
талантом и внутренними со-

мнениями. Он не может себе 
позволить в полной мере вер-
нуться к прежней работе из-за 
моральных принципов».

УШАКОВ МЕЧТАЕТ 
СТАТЬ ЗВЕЗДОЙ

Свои сложности и у других 
персонажей. Виктор Ушаков 
(Степан Куликов) уговари-
вает жену Таню (Анастасия 
Морозовская) завести ребен-
ка. Чтобы примериться к ро-
ли родителей, они проводят 
время с ребенком Кулыгина. 
Вдобавок Виктор старается 
сделать все, чтобы к Косте 
вернулась память.

Владимир Ломагин (Алек-
сандр Тютин) берется писать 
мемуары врача. Ушаков очень 
хочет стать заметным героем 
в будущей книге, ведь это, по 
его мнению, поможет карье-
ре, поэтому просит диспетче-
ров давать ему самые инте-

ресные случаи. Увы, Ломагин 
распространяет свой труд 
только среди друзей, потому 
что не особо верит в свой ли-
тературный дар.

Фельдшер Люба (Светлана 
Брюханова) по-прежнему 
влюблена в Кулыгина 
и страшно его ревнует - за-
циклившись на своих пере-
живаниях, она перестает за-
мечать, что чувствуют люди 
рядом.

НОВЫЕ НЕОЖИДАННЫЕ 
СИТУАЦИИ

Но все личные пережива-
ния отходят на второй план, 
когда бригада скорой мчит-
ся на вызов. Медики про-
должают спасать больных от 
инфарктов, инсультов, лож-
ного крупа и затянувшегося 
приступа астмы. Помимо 
рутинных случаев, то и дело 
приходится выезжать на по-

мощь в неожиданных ситуа-
циях. Так, в одной из серий 
поклонница йоги сожгла се-
бе стопы, решив походить по 
раскаленным углям. Страда-
ющая бесплодием женщина 
решила излечиться народным 
методом и запустила себе 
внутрь пиявку, а отвергну-
тая дама попыталась приво-
рожить любимого ядом перу-
анской жабы - и то  и другое 
с самыми неприятными по-
следствиями. Парень упал 
на бараний рог и пробил се-
бе череп. Мужчина пять раз 
подряд впал в состояние кли-
нической смерти. И в каж-
дом случае надежда только 
на них - главных героев «Ско-
рой помощи», спасающих по-
павших в беду людей вот уже 
седьмой сезон подряд.

Во время работы над про-
ектом не стало Михаила 
Хлебородова, бессменного 

продюсера сериала «Ско-
рая помощь» и автора идеи. 
«К великому несчастью, наш 
главный автор идеи и продю-
сер Миша Хлебородов уже 
не с нами, но он успел зало-
жить фундамент к седьмому 
сезону, - говорит Гоша Ку-
ценко. - Мы внутренне по-
свящаем ему каждую серию, 
и теперь есть авторы, которые 
продолжают эту историю, но 
мы тоже делимся своими иде-
ями, как дальше можно раз-
вивать проект».

ЖИЗНЕННО И СВОБОДНО
Создателей сериала не пере-

стает удивлять и радовать тот 
факт, что «Скорую помощь» 
любит не только взрослый 
зритель, но и молодая, а под-
час даже юная публика. В Се-
ти полно фанатских групп, 
посвященных сериалу, где 
молодежь обсуждает сюжеты 
и любимых героев.

Режиссер Богдан Дробяз-
ко вспоминает, что однажды, 
когда съемки шли в обычном 
московском дворе, он заме-
тил, что за работой группы на-
блюдает мальчик лет десяти. 
Оказалось, что он очень любит 
этот сериал. «Почему ты его 
смотришь?» - спросил режис-
сер. Мальчик задумался и се-
рьезно ответил: «Жизненно».

По мнению Гоши Куценко, 
важнейшее достоинство «Ско-
рой помощи» - это актерская 
свобода. «Конечно, если дело 
касается медицинской части, 
то мы стараемся все сделать 
максимально достоверно, - 
поясняет актер. - А вот когда 
играем линии своих персона-
жей, то расслабляемся и валя-
ем дурака в хорошем смысле. 
Ведь мы прекрасно разбира-
емся в материале и будто уже 
живем с этими героями на со-
седней улице. Сериал «Скорая 
помощь» - словно книга, ко-
торую нужно читать постепен-
но и нежелательно открывать 
с середины. Я отношу этот се-
риал к разделу полезных при-
вычек. Он соткан из жизнен-
ных ситуаций, и эти петельки 
максимально выверены».

Фото предоставлены 
телеканалом НТВ.

«Скорая помощь»:

Кулыгин потерял память.
Но не желание 
спасать людей

«СКОРАЯ ПОМОЩЬ» 16+,
7-й сезон.

С 18 ноября,
понедельник - пятница/20:00

Кулыгина ждет борьба 
между талантом 

и внутренними сомнениями.
Ломагин будет не только лечить, но и писать мемуары, 

а Ушаков полностью погрузится в семейную жизнь.

По мнению режиссера Богдана Дробязко, 
впереди у зрителей один из самых 

ярких конфликтов сериала.
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■ УТРАТА

Ирина ВИКТОРОВА

Серьезные проблемы со  здоровьем 
у Светланы Афанасьевны начались 3 го-
да назад. Были скачки давления, женщина 
уже не все помнила, появились немотиви-
рованная тревожность, мнительность, а по-
рой и агрессия. В то время она даже успе-
ла сбежать из дома и дать интервью, где 
вспоминала молодость и упрекала родных.

Лечение в больнице тогда помогло: уда-
лось стабилизировать состояние, но док-

тора рекомендовали контроль за приемом 
медицинских препаратов. Светлана Афана-
сьевна вновь стала прекрасно общаться 
с родней, навязчивые идеи побега из дома 
отступили.

Невестка Ольга перед работой каждый 
день привозила свекрови еду. Часто на-
ведывалась и внучка Мария. Но болезнь 
прогрессировала. Светличная все боль-
ше времени проводила в больнице. Два 
с лишним года назад на семейном совете 
было принято решение о переезде актрисы 

в платное отделение московской Пси-
хиатрической клинической больницы 
№ 3 имени В. А. Гиляровского. В па-
лате повышенного комфорта она по-
лучала круглосуточное наблюдение, 
уход, индивидуальную и групповую 
реабилитацию. Светличная постоян-
но была на связи с братом Олегом, 
проживающим с семьей в Пензе. Не-
вестка и внучка регулярно навещали 
Светличную, она иногда виделась 
с сыном и правнуком.

Минувшим летом появилась ин-
формация о том, что у Светланы 
Светличной обнаружились серьез-
ные сопутствующие заболевания. 
Поэтому ее направили в кардио-
логическую реанимацию. Инфаркт 
тогда не подтвердили, но обнару-
жили новообразование в районе 
челюсти, диагностировали онколо-
гическое заболевание. У актрисы 

были нестерпимые боли. По-
следние дни жизни она 
провела в хосписе. 

Уже появились 
слухи о «богат-
ствах» и «двух-
трех» кварти-
рах заслуженной 
артистки, которые 
достанутся родне. Как 
нам удалось узнать, ни-
каких богатств у Светланы 
Афанасьевны не было. Светлич-
ная долгие годы жила в двушке 
у метро «Новоясеневская». Пять 
лет назад, когда начались первые 
звоночки (проблемы с давлением, 
сосудами) артистка стала обсуж-
дать с единственной внучкой Марией 
возможность переезда из старой 
квартиры в другой район столицы - 
поближе к родне. Самые близкие люди 
артистки - сын Алексей Ивашов и его жена 
Ольга, а также внучка Мария и ее сын. 
У этих семей есть две свои квартиры, 
расположенные в районе метро «Соколь-
ники». Светлана Афанасьевна в начале 
2021 года сообщила: «Пришло время, 
когда мне надо жить рядом с детьми... 
Потому что я в их участии в моей жизни 
нуждаюсь». А весной того же года пере-
ехала. Квартиру у метро «Новоясенев-
ская» продали  - выручили чуть больше 
10 млн руб. Родственники помогли Свет-

личной купить жилье большей площади 
в новом ЖК в районе метро «Преобра-
женская площадь».

Никаких склок с родней у Светличной 
давно уже не было. Яркие фразы на ток-
шоу говорились артисткой или ради го-
норара, или для внимания к ее персоне. 
Актриса жила на свою хорошую пенсию, 
последние полтора года деньги уходили 
на платный стационар. Сбережений, ав-
томобилей и прочих больших ценностей 
у актрисы не было. Единственная квартира 
достанется ее сыну.

На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:
Ка
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«Не виноватая я!»
Самый знаменитый образ актрисы -

из «Бриллиантовой руки» (1968).

Денис КОРСАКОВ

Не стало одного
из секс-символов 90-х.
Ему было 57 лет.

«Всем, кто меня хоронит, хочу 
сказать: «Не дождетесь!». Прихо-
дите 8 сентября на мой юбилей-
ный концерт «Левкин - 55» и убе-
дитесь в том, что Левкин жив. 
Там я буду отрываться по полной!»

Так Владимир Левкин говорил 
в интервью два года назад, после 
упоминания о том, что журналисты 
и блогеры все время его хоронят.

Сообщения о его смерти дей-
ствительно появлялись регулярно. 
И тому была понятная причина: 
он тяжело болел. Еще в 2000-е 
у него обнаружили лимфому, ко-
торая еще полвека назад счита-
лась однозначным приговором для 
пациента. Но медицина (особенно 
онкологическая) быстро разви-
вается, и сейчас считается, что 
благодаря новым лекарствам про-
гноз при лимфоме скорее положи-
тельный - чуть ли не 90 процентов 
людей, перенесших ее, в итоге 
выживают. Даже если болезнь 
обнаружена на последней, чет-
верто стадии - как было в случае 
с Владимиром Левкиным.

Он прожил после диагноза, 
операций и терапии около 20 лет. 
Еще одна, совсем недавняя но-
вость: 29  октября он  пришел 
на премьеру российской комедии 
«Право на лево» и выглядел там 
вполне бодрым, хотя и отказал-
ся снимать перед фотографами 
черные очки. И заодно сообщил, 

что недавно перенес еще одну 
операцию. Была она связана с ра-
ком лимфатической системы или 
нет, он не уточнил. Но сообщение 
о его смерти, которое появилось 
вчера, увы, правдиво.

Появление сериала о Левкине 
и  его коллегах по  группе «На-
На» - всего лишь вопрос времени: 
их песни, нравится нам это или 
нет, стали саундтреком жизни для 
всех, кто застал 90-е. Идиотская 
и мучительно привязчивая «Фаи-
на», «Ну что, красивая, поехали 
кататься», «Не женись» - все это 
как-то впиталось в мозги ни в чем 
не повинных людей. И сейчас, ког-
да совершенно случайно вклю-
чаешь канал «Ностальгия», вдруг 
понимаешь: некоторые песни 
«На-На» правда были и неплохи-
ми, и неплохо спетыми.

Но тогда они вызывали аллер-
гию у всех, кроме девочек, та-
щившихся от красивых мальчиков. 
Продюсер Бари Алибасов (как 
и продюсеры всех остальных бойз-
бэндов по всему миру), предъяв-
лял барышням ровно то, что они 
хотели: энергичных парней, иде-
альных объектов для химериче-

ской влюбленности. Для просто-
ты Алибасов еще и по максимуму 
раздевал всех участников «На-На». 
Он продавал женщинам секс, не-
сколько вариантов мужской кра-
соты на выбор. В принципе ты мог 
быть Муслимом Магомаевым
и петь как бог или как бог играть 
на гитаре - за тем полупорногра-
фическим бедламом, который тво-
рился на сцене, никто бы этого 
и не заметил. Наверное, Владимир 
Левкин хотел большего, но полу-
чил только славу.

Он был музыкально одаренным 
человеком и с гордостью говорил, 
что в музыкальную школу пошел 
раньше, чем в общеобразователь-
ную. Родился в Москве, в раннем 
детстве уехал с родителями в ГДР, 
в Потсдам, провел несколько лет 
рядом с замком Сан-Суси, а потом 
вновь вернулся в советскую столи-
цу. Все время играл на музыкаль-
ных инструментах, но поступил 
в МЭИ, который был вынужден 
бросить, когда пришла повестка 
в армию (в 80-е был период, ког-
да призывали и студентов). Как 
бы там ни было, он отлично играл 
на баяне, потом освоил гитару 

и в конце концов решил 
посвятить себя музыке - по-
ступил в Гнесинское учили-
ще. А потом Алибасов объявил 
конкурс на участие в «На-На», 
Левкин решил попробовать 
практически по приколу - 
и  в  итоге следующие 
несколько лет прыгал 
на сцене.

Он хотел стать режис-
сером, учился в ГИТИСе,
разорвал отно шения с 
Алибасовым. Все его 
планы в конце концов 
изменила ходжкинская 
лимфома, и  именно 
с  нею, а  не со  сцени-
ческой деятельностью 
бывший секс-символ ас-
социировался в последние 
20 лет жизни. Большинство 
интервью было посвящено 
именно этому. Он активно за-
нимался благотворительно-
стью, поддержкой талантли-
вых людей, и его рассказы 
про борьбу с болезнью, 
вне всех сомнений, 
очень поддерживали 
других больных.
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Исполнитель был солистом 
группы «На-На»

с 1989 по 1998 год.

Солист «На-На» Владимир ЛЕВКИН:

Всем, кто меня хоронит,
хочу сказать:
«Не дождетесь!»

были нестерпимые боли. По-
следние дни жизни она 
провела в хосписе. 

Уже появились 

рах заслуженной 
артистки, которые 
достанутся родне. Как 
нам удалось узнать, ни-
каких богатств у Светланы 
Афанасьевны не было. Светлич-
ная долгие годы жила в двушке 
у метро «Новоясеневская». Пять 
лет назад, когда начались первые 
звоночки (проблемы с давлением, 

На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:На 85-м году жизни умерла советская и российская актриса:

Такой 
Светлана 

Афанасьевна 
была

в 2011 году.
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Светлана Светличная 
последние годы провела в больнице

Прощание со Светланой 
Афанасьевной состоится 

20 ноября в Белом зале Дома 
кино в 11.00. Похороны пройдут 

на Троекуровском кладбище.
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Ударил как отрезал
Ровесник Овечкина Криштиану Роналду в последние дни тоже не 

сидел без дела. Португальский футболист в субботу в матче Лиги наций 
забил два мяча в ворота сборной Польши 
(5:1) и поднял свой же рекорд до 135 го-
лов за сборную. У его знаменитого анти-
пода Лионеля Месси их «всего» 112.

При этом Роналду в матче с поляка-
ми забил 909-й и 910-й голы в своей 
карьере и обошел по победным 
матчам за сборную (132) Серхио 
Рамоса (131).

Но больше всего поразило то, как Ро-
налду забил свой второй мяч полякам - в 
прыжке, «ножницами», через себя. И это 
в 39 лет!

Польским же футболистам после матча 
по полной досталось от своих болельщи-
ков. Но их критиковали даже не за саму 
игру, а за то, что они столпились в под-
трибунном помещении, чтобы сфотогра-
фироваться с Роналду.

«Это менталитет футбольных карли-
ков»,  - написал один из разгневанных 
польских фанов.

«Поездка в Португалию окупилась. Ре-
бята получили селфи с Роналду и мешок 
голов», - отметил другой.

Сергей КИРИЛЛОВ

Это удивительно! В прошедшие 
выходные сразу две звезды подняли 
планку спортивного долголетия на 
новый уровень.

39-летний капитан «Вашингто-
на» Александр Овечкин в матче с 
«Вегасом» (5:2) оформил 
хет-трик, что удавалось 
в таком возрасте толь-
ко 12 хоккеистам за всю 
историю НХЛ. При этом 
голкипер «Вегаса» Илья 
Самсонов стал уже 177 вра-
тарем, кому забивал Овеч-
кин. Впереди только Яро-
мир Ягр, у которого в такой 
коллекции 178 «скальпов».

После 31-го хет-трика в 
своей карьере Александр 
Великий довел свой счет в 
этом сезоне до 13 шайб и 
лидирует среди снайперов. 
До «вечного рекорда» Уэй-
на Гретцки (894 шайбы за 
карьеру) Ови осталось по-
разить ворота 28 раз. При 
такой скорострельности 
это может случиться уже 
к концу этого сезона.

- В чем секрет моего 
спортивного долго-
летия? Диета, отдых 
и еще другие шту-
ки, о которых я вам 
не расскажу, - про-
комментировал свой 
успех Александр.

■ СКАЗАНО!

«Почему сейчас в «Спартаке» нахо-
дятся Маркиньос, Абена, Мангаш? 
Не понимаю. Барко и Угальде - нор-
мальные трансферы. А эти - не по-
нимаю. Может, они не раскрылись 
еще? Но для меня это загадка, что 
на данный момент они не показывают 
той игры, которую должны показы-
вать за такие деньги… Жозе? Кто 
это вообще? Я его вообще не вижу. 
Провалился ли «Спартак» с его покупкой? Не ко мне вопрос. 
Я же не знаю, в каком он находится состоянии. Что он там 
ест, тренируется или нет, травмирован или нет».

(Денис ГЛУШАКОВ, экс-футболист «Спартака», - 
о неудачных летних трансферах 
красно-белых в интервью «КП».)

2010
Все началось с письма, кото-

рое пришло нашему спецкору 
Николаю Варсегову на форум 
сайта KP.RU.

«Девушка по имени Елена 
написала, что сбежала из ту-
винской тайги, из религиоз-
ной секты. 

Из письма Елены Тельных:
«Силы нас покидали от недо-

статка питания. Работать 
было тяжело, буквально пада-
ли в снег. В избушке было очень 
холодно. Печь топили три раза 
в сутки. Свод стал рушиться. 
Боялись обвала печи, и поэтому 
не стали сильно топить. Ели 
только, чтобы согреться, но 
тарелки супа для этого не хва-
тало. Лишь на Наташины по-
минки спекли по дополнитель-
ному блину. Маленькая Танечка 
тогда сказала: «Никогда я не 
наедалась так, как на Ната-
шины поминки!» Дети все время 
голодали, а монахи готовы были 
перехватить последний кусок у 
них изо рта...

...Смерть Натальи (18-лет-
ней душевнобольной девушки. - 
Ред.) была ужасной. Она ходила 
кругами по собственным сле-
дам - по всей видимости, хо-
тела выйти из мари на дорогу. 
Валенки и колготки сняла - бы-

ли мокрые. Сама ползла на чет-
вереньках. Доползла до кромки 
льда, кровь пошла носом. Она 
что-то искала в сумочке. Ря-
дом шишки, ее «игрушечки», в 
одном ухе серьга. Вытянувшись 
на льду, зажав в кулачки сви-
тер, подаренный батюшкой, со 
взглядом, устремленным в не-
бо, и полуоткрытым ртом, она 
отходила ко Господу. Ножки, 
как в валенках, были покрыты 
льдом... Батюшка отслужил 
литию. Стали ее чистить...».

Как следовало из писем 
Елены, в 2006 году очередной 
«спаситель» - батюшка Кон-
стантин, в миру Александр Во-
робьев, бывший священник 
Самарской епархии, сбрен-
дивший на почве неприятия 
ИНН и власти антихриста, 
увез из Самары 33 верующих 
в таежную глушь. Поселились 
они в непроходимых дебрях 
на стыке трех границ - Тувы, 
Бурятии и Монголии. Пред-
варительно распродали квар-
тиры, дабы всецело принесть 
себя во служение.

На тот момент, когда Елена 
мне написала, в тайге оста-
вались всего 6 человек, в том 
числе архимандрит Констан-
тин. Из них трое инвалидов - 
Серафима (инвалид ДЦП, на 

коляске, работают только два 
пальчика), Вера (около 70 лет), 
Васса (ДЦП, передвигается с 
большим трудом, 28 лет). Сре-
ди более-менее дееспособ-
ных - тетя моей собеседницы 
Татьяна Лобанова и монахиня 
Анастасия.

Остальные или сумели сбе-
жать, как Елена (она, когда 
поняла, что в тайге их ждет 
верная погибель, отпросилась 
лечиться в Иркутск и не вер-
нулась), или умерли.

Отшельников не раз пыта-
лись вывезти из тайги. Та же 
Елена Тельных, как вернулась 
в Самару, побежала в проку-
ратуру. В прошлом году в скит 
прилетали спасатели, но сек-
танты уезжать отказались.

- Почему? - спросил я Лену.
- Они не имеют моральных 

и физических сил. Находятся 
в страхе и под гипнозом Кон-
стантина, - ответила она».

«Мы с ней и еще с одной 
бывшей самарской затворни-
цей решили отправиться в те 
края. Отыскать и вызволить из 
неволи женщин, ежели они 
еще живы».

«...задача перед нами стоя-
ла не из простых. Втроем не 
справиться. Поэтому к ве-
роятному месту жительства 

отшельников сквозь пургу по 
сугробам на снегоступах от-
правляется группа из 18 чело-
век - милиция, СОБР, ФСБ, 
спасатели-профессионалы из 
МЧС, бывшая отшельница 
Елена и ваш автор».

«Наконец по спутниковой 
связи спасатели сообщили, 
что вышли к отшельникам-
богомольцам. Рассказывают: 
три женщины разрыдались от 
радости и готовы сейчас же 
вернуться к себе в Самару. Сам 
же религиозный сумасброд 
Константин появлению спа-
сателей не обрадовался. А две 
его приближенные монахи-
ни пока лишь безмолвству-
ют. Живут они в брезентовой 
палатке, продуваемой и про-
мерзшей насквозь. Люди из-
рядно истощены и передвига-
ются с трудом. С ними собака, 

у которой от голода выпали 
зубы, сквозь шкуру прогляды-
вает скелет. Одна из женщин, 
двадцати восьми лет, похоже, 
беременна. Но это пока что 
предположение».

«Утром 16 ноября за сек-
тантами прилетел вертолет 
из Кызыла и забрал их всех, 
включая отца Константина, в 
столицу Тувы. На первое вре-
мя отшельников, как я пола-
гаю, поместят в больницу, а 
с Константином, наверное, 
будут работать следователи. 
Предположительно на его со-
вести несколько мертвецов из 
числа сектантов. 18-летняя 
Наташа - замерзла в тайге. 
Женщина 55 лет - умерла от 
рака. Женщина 65 лет - скон-
чалась от воспаления легких. 
И двое мужчин, обоим око-
ло восьмидесяти лет, умерли, 

возможно, просто 
от старости...»

■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 19 ноября

Об ужасной 
судьбе 

отшельников 
читайте в репортаже 

нашего спецкора

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Спасаем отшельников-инвалидов, 
запертых в тайге

Александр
Овечкин 

только что 
забросил свою 
866-ю шайбу 

в НХЛ.
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Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS

Голам преграды нет и в 39 лет
Овечкин и Роналду продолжают 
бить рекорды результативности.
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Не многим в таком возрасте удастся 
просто подпрыгнуть, как Роналду, 

а уж ударить по мячу...
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Фото присылайте 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Носите строгие 
костюмы с кроссовками. 
Этот тренд из бунтарского 
давно уже превратился 
в классическую основу базового 
гардероба. Пусть кроссовки 
будут в тон еще хотя бы одной детали 
образа, и можно не волноваться 
об уместности. Ну только если 
в приглашении не написано black tie.

Ксения 
МАТВИЕВСКАЯ, 

20 лет, 
Чувашская 

Республика:
- Занимаюсь танцами 

и моделингом. 
Люблю путешествия 
и проводить время 

в спортзале.

- Дорогой, ты математику 
любишь больше, чем меня!

- Нет!
- Докажи!
- Пусть А - множество лю-

бимых объектов…
�  �  �

- Я решила начать вой-
ну с жиром!

- М-м-м… я смотрю, 
ты его уже много в плен 
взяла.

�  �  �
Когда мне грустно, я пою. 

И тогда понимаю, что мой 
голос хуже, чем мои про-
блемы.

�  �  �
- Папа, меня в школе 

дразнят: говорят, что я 
мафиози.

- Что за глупости! Я 
завтра же пойду к ди-
ректору и поговорю на-
счет этого.

- Давай, только сде-
лай так, чтобы это вы-
глядело как несчастный 
случай.

�  �  �
Вовсе не факт, что в на-

шей стране тебя не заста-
вят жрать кнут и не стукнут 
пряником…

�  �  �
Девушкам на заметку. 

Не парьтесь с выбором 
украшений - бусы, це-
почки и кулоны в де-
кольте мужчин вообще 
не интересуют.

�  �  �
Мышь пищит:

«Достали
Всякие дрыщи!
Насажают репок -

Ты потом тащи!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Добавив к десерту личное 
местоимение, получите ве-
тер. 8. Каким коллективом 
руководил патриарх нашей 
эстрады Леонид Утесов? 9. 
Причина мужского рода. 
10. Кто поведал читателям 
о человеке, который был 
Четвергом? 15. Пернатый 
антагонист совы. 16. Ва-
риация на тему атома. 17. 
С чем сравнивала Москву 
Люда Свиридова? 18. Ка-
нитель на криминальном 
жаргоне. 19. Фабрис из 
мультфильма «Миньоны». 
20. Кто звезду со спины 
на съемках заменяет? 22. 
Чему античный мудрец Пи-
фагор уподоблял дружбу? 
23. Бренд кроссовок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Кому поставили условие 

не оборачиваться, чтобы 
вернуть возлюбленную с 
того света? 2. Завязка для 
коробки с тортом. 3. Но-
вый проект. 5. Обитатель 
фантастической планеты 
Блук. 6. Социальную ... ча-
сто используют для поиска 
своей второй половинки. 7. 
«Дом родной» для многих 
братьев наших меньших. 9. 
Снятый опус. 11. Амплуа 
литератора. 12. Кража 
чужого чувства путем об-
манной игры страстей. 13. 
На каком курорте Федор 
Достоевский в последний 
раз играл в рулетку? 14. 
Чем часто заканчивались 
ссоры между Артюром 
Рембо и Полем Верленом? 
15. Виртуозный «кидала». 
21. Потерянный ... для Ада-
ма и Евы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Муссон. 8. Оркестр. 9. Фактор. 10. Честертон. 15. 
Жаворонок. 16. Изотоп. 17. Лотерея. 18. Бодяга. 
19. Стилист. 20. Дублер. 22. Равенство. 23. «Найк». 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орфей. 2. Лента. 3. Стартап. 5. 
Ушан. 6. Сеть. 7. Нора. 9. Фотопортрет. 11. Новел-
лист. 12. Кокетство. 13. Висбаден. 14. Мордобой. 
15. Жонглер. 21. Рай.

 �  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).

Прогноз погоды на завтра, 20 ноябряПрогноз погоды на завтра, 20 ноября

Барнаул -4, -1 -7, -5
Бийск -5, -1 -9, -8
Алейск -6, -2 -11, -6
Рубцовск -1, +2 -2, +2

Днем Ночью

ясно облачно пасмурно

дождь гроза снег

Давление 749 (мм рт. ст.)
(норма ноября - 745)
Относительная влажность 
воздуха - 60% (норма - 60)
Ветер юго-восточный, 1,7 м/с
Восход - 8.59 Закат - 17.21 
Световой день - 8 ч. 22 мин.  
Убывающая луна


